
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ид смену; ОРГАН
СВЕРДЛОВСКОГО
ОБКОМА ВЛКСМ
ГАЗЕТА ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА. *

Вторник, 
14 февраля 1989 г, 
№ 31 (13420) 

Цена 3 коп.

Монолог о важном

ГДЕ ТОТ
ШКОЛЬНЫЙ ПОРОГ...

Голос доведенной до отчаяния матери «рыдал» в теле
фонную трубку:

— Донимаете, мой Сашенька еще до школы умел хо
рошо читать. Пошел в первый класс, и учительница вы
говаривала мне на собрании: «Мы учимся читать вслух 
и по слогам, а ваш сын читает про себя и пересказыва
ет. Учите его дома читать по слогам!». Вот я и стала 
Сашу переучивать. А теперь он один в классе остался, 
кто все еще читает по слогам. Я в панике — что делать?

Не знала, что посоветовать этой женщине. Потому что, 
честно говоря, я и сама начинаю паниковать. Ведь через 
четыре с небольшим года и мне предстоит отвести к 
школьному порогу своего мальчугана. Но... где найти тот 
порог, через который сын будет переступать с удовольст
вием и радостью в глазах не только в самую пеовую 
свою школьную неделю, но и все последующие годы. И где 
гарантия, что нам не попадется такая же вот учительни
ца, желающая видеть своих учеников послушными и оди
наковыми, и чтобы все — «по слогам»!

Интересно было бы провести в школах нашей области 
небольшое исследование — сколько среди числящихся в 
них педагогов людей, работающих действительно творче
ски? То есть «изобретающих» свои собственные методи
ки, изучающих и пытающихся применить в своем классе 
опыт Амонашвили п Шаталова, Ильина и Волкова. 
Один-два человека на многочисленный учительский кол
лектив, где-то, быть может, немногим больше. А осталь
ные? Они, конечно, тоже за педагогику сотрудничества, 
против всего авторитарного, принудительного, бестактно
го в отношении к ученикам. Но так нелегко сворачивать 
с наезженней колеи, сбросив груз педагогики прошлых 
лет, начать работать совсем по-новому.

Директор одной из свердловских школ рассказывал 
мне, что в пору его ученичества на уроки истории в шко
лу приходил инспектор из районо и считал, сколько раз 
учитель за воемя урока произнесет имя Сталина. Если 
меньше 10—15 паз — пе избежать выговора. А когда 
старшеклассницей была я, помню, сразу после опублико
вания в печати материалов XXV съезда партии, на шести 
уроках, что стояли в тот день в нашем расписании, все 
шесть предметников начинали свой разговор с нами так: 
«В докладе Л. И. Брежнева об этом сказано...».

А как же молодые учителя, не прошедшие закалку 
«тех» лет, приходящие в школу со свеженьким дипломом 
вуза? Мне приходилось общаться со многими студентами 
и выпускниками Свердловского пединститута — они поч
ти ничего не знают о столь актуальных сегодня идеях 
творивших в 20-30-е годы педагогов, таких, как Шац
кий, Блонский, они «по верхам» читают Макаренко и Су- 
хомлинского, а современным педагогам-новаторам в их 
учебной программе отведена всего одна лекция...

Но перейдем к категориям более материальным. 
Вспомним школьную реформу 1984 года, угрохавшую 
огромные государственные вложения на повышение 
учителям зарплаты. Вот, казалось бы, и стимул — рабо
тайте творчески. Простой школьный учитель истории 
или литературы начал зарабатывать «под триста» и бо
лее. Это, как правило, полторы-две ставки, плюс клас
сное руководство, плюс тетради и масса других забот. 
Поощрили, по сути, рвачество учителя: больше часов 
возьмешь, больше заработаешь. Поощрили труд учителя 
на уроке, но ведь дело-то буксует как раз от того, что 
вне уроков у педагога, закрученного на свои полтопы-дае 
ставки, совсем не остается времени для работы над со
бой, над. собственным совершенствованием. Тот же П. П. 
Блонский утверждал, что учитель как личность, как вос
питатель формируется в свободное от уроков время. Вот 
если бы те же 300 рублей да за 18 часов в неделю, а 
остальное время — на самоподготовку учителя... Возмож
но, тогда меньше пришлось бы нам сетовать на то, что 
наши учителя превратились в урокодателей.

Оплата труда педагога должна зависеть только от ка
чества, от его результатов. Эта истина не требует дока
зательств. А иначе получается так: приходит в школу ра
ботать молодой энергичный парень, закончивши!! универ
ситет с красным дипломом, ученики обожают его уроки, 
целый день проводят в его классе. Но зарплата у этого 
педагога значительно отличается от той, что получает 
проработавшая всю жизнь в школе Мария Ивановна, на 
уроках которой дети скучают и откровенно бездельни
чают. А нельзя ли использовать ежегодную аттестацию 
учителей, которая в школах проходит обычно «для га
лочки», так, чтобы в зависимости от ее результатов и 
дифференцировать оплату труда педагогов...

Думаю, искать ответ иа вопрос, что мешает учителю 
в школе работать творчески, стоит не только работникам 
органов народного образования, директорам школ — са
мим педагогам в первую очередь. Обсуждать, дискутиро
вать друг с другом, обмениваться опытом... На первую 
учредительную конференцию творческого союза учителей 
Свердловска, которую широко рекламировали средства 
массовой информации города, и наша газета в том числе, 
собралось 127 человек, из них школьных учителей, стоя
щих каждый день у школьной доски, — 45. Маловато, 
если учесть, сколько в Свердловске сегодня школ. 
Нь. несмотря на это, заседания оргкомитета по соз
данию союза проходят бурно. На них можно встретить 
учителя, родителя, эмжековца, директора школы, работ
ника районо, инструктора горкома партии.

Сегодня уже существует обращение творческого сою
за к учителям города, идет подготовка следующей кон
ференция, где будет принят его устав. Станет ли новый 
творческий союз многочисленным, пойдут ли в него учи
теля?

Л. РУДАКОВА.

Навстречу выборам

БУДЕМ БОРОТЬСЯ ДАЛЬШЕ!
Этого окружного предвьн 

борного собрания могло и не 
быть, если бы кандидатов в 
народнью депутаты СССР по 
Серовскому избирательному 
округу было всего двое. 
Но их оказалось четверо. Это 
старший слесарь мартеновско
го цеха металлургического за
вода им. А. К. Серова Вита
лий Александрович Бирюков, 
бригадир горнорабочих шах
ты № 15 ПО «Севуралбоксит
руда» Анатолий Сергеев>ич 
Кондрашин (г. Североуральск), 
Раиса Францевна Медер — за
ведующая хирургическим от
делением центральной боль
ницы города Карпинска и ди
ректор Богословского алюми
ниевого завода Анатолий Ва
сильевич Сысоев (г. Краско- 
турь инск).

К десятому февраля всеми 
четырьмя претендентами была 
проведена немалая работа: 
каждый успел не по одному 
разу встретиться со своими 
избирателями, обсудить с ни
ми основные пункты своей 
избирательной платформы.

...Собрание открыл предсе
датель окружной избиратель
ной комиссии Г. А. Чеклецов. 
Избран рабочий президиум. 
Ведет собрание первый секре
тарь Издельского РК КПСС 
А. А. /Аахов. Забегая вперед, 
скажем, что он справился со 
своей ролью просто блестя
ще. Говоря языком музыкан
тов, председатель собрания 
играл, что называется, «с ли
ста». Ему позволяли это делать 
глубокое знание Закона о вы
борах, хороший контакт с ау
диторией и, конечно, личное 
обаяние и эрудиция.

Претенденты начали изла
гать свои политические плат
формы. Первым вышел к ми
крофону Виталий Бирюков. Ос- 
ноэной смысл его програм
мы — реальная забота о чело
веке. Это и создание из север
ных городов нашей области 
единого региона, который мог 

ТОЧНО, КАК В АПТЕКЕ
Вряд ли кто-нибудь всерьез определял 

престижность профессии фармацевта. 
Хотя еще и древние медицинские тексты, 
обнаруженные в Месопотамии. Египте, 
Индии, свидетельствуют, с каким боль
шим уважением относились к тем, кто 
мог облегчить боль, вылечить. А вспом
ните высокообразованных прогизоров не
давнего прошлого... Ведь недаром гово
рят, «точно, как в аптеке». Да, здесь 
точность в десятых миллиграмма. Рабо
та эта требует величайшей аккуратно
сти и чувства ответственности. А между 
тем престиж профессии фармацевта па
дает из-за тех же социальных причин, в 
которых оказалось все наше «хваленое» 
здравоохранение. И все же почему, 
зная, что будет и маленькая зарплата, и 
с решением бытовых проблем возникнут 
сложности, девчонки стремятся посту
пить в фармацевтическое училище?

— Нрав-ится сама работа в аптеке, — 
отвечает Неля Антонова, учащаяся 36-й 
группы.

36-я группа — одна из лучших в учи
лище, выпускной курс. А всего ежегод
но училище направляет в аптеки обла
сти 240 специалистов. Уедут по распре
делению Неля Антонова, Лена Крысало- 
ва, Галя Буланова, Витя Волков. Единст
венный парень на курсе. К сожалению...

В будущем году Свердловскому фарма
цевтическому училищу исполнится 50 
лет. Первые его выпускники, а было это 
в пору Великой Отечественном, все уш
ли на фронт. Как же сложилась их 
судьба? Может быть, нто-нибудь и от
кликнется...

НА СНИМКАХ: в учебной лаборато
рии — аптека технологии лекарствен
ных форм; фармаиевт Винтер Волков.

Фото Л. БАРАНОВА.

бы форсировать решение со
циально - экономических за
дач, и решение молодежных 
проблем.

Посыпались вопросы: «Хва
тит ли опыта? Не дрогнете ли 
перед авторитетами? Каким 
образом будете добиваться 
сзоего?» Виталий отвечал.

Потом, немного позже, вы
ступающий в поддержку Би
рюкова А. Зейналов, его зем
ляк и друг по службе в Афга
нистане, скажет: «Виталий об
ладает теми качествами, кото
рые необходимы для депута
та. Его смелость и твердость 
духа мне приходилось наблю
дать там, в Афганистане, а гра
мотность, общую эрудицию, 
то, насколько актуальна его 
платформа, — вы могли оце
нить сейчас».

Потом вьтступили А. С. Кон
драшин и Р. Ф. Медер. Их 
программы тоже вызвали не
малый интерес в зале, но явно 
проигрывали по сравнению с 
выступлением Бирюкова. Ко
нечно, сами личности канди
датов ни у кого из присутст
вующих возражений не выз
вали, но уже в который раз 
мы убеждаемся, что быть хо
рошим шахтером или врачом 
даже при наличии добротной 
платформы все-таки мало. На
родный депутат должен быть 
политиком, уметь отстаивать 
свою точку зрения, уметь го
ворить и убеждать.

Анатолий Сергеевич — пре
красный специалист, хорошо 
знающий нужды и заботы ра
бочих, готовый положить все 
силы на разрешение всевоз
можных социальных вопросов, 
немного «недотянул» в раз
работке своей программы. Что 
касается Раисы Францевны 
Медер, то вопросы, поднимае
мые ее программой, замыка
лись большей частью на здра
воохранении и медицине, да 
и хорошо чувствовалось опа
сение карпинцев, присутствую
щих в зале, потерять опытно

го хирурга с выдвижением 
Раисы Францевны в народные 
депутаты.

О директоре Богословского 
алюминиевого завода А. В. 
Сысоеве ходят легенды. За 
полтора года он сумел выве
сти из «прорыва» солидное 
предприятие. Еще недавно, бу
дучи отстающим, завод теперь 
набирает обороты. Налажены 
торговые связи с Болгарией, 
Китаем, Финляндией, Японией. 
Это ли не гарантия организа
торских качеств претендента?

Основу его платформы со
ставили экологические, жилищ
ные, продовольственнью воп
росы, которые обязательно на
до решать. Некоторые воз
можные варианты их решения 
были предложены претенден
том.

...Голосование проходит от
крыто. Претенденты не скры
вают своего волнения: Бирю
ков теребит челку, мнет гвоз
дики Раиса Францевна, по
правляет галстук Кондрашин. 
Кто же?

И все-таки Бирюков! Он наб
рал подавляющее число голо
сов — более двух третей. И 
Сысоев.

Первыми, кто поздравил кан
дидатов, были их недавние со
перники по выдвижению в на
родные депутаты.

Есе волнения позади. Спешу 
поздравить Виталия Бирюкова 
с победой, поговорить. Все-та
ки приятно, что молодой пре
тендент не подкачал. Виталий 
куда-то спешит.

— Извините, сейчас не могу. 
Встретил тут боевого друга 
Сережку Якунина. Сам он из 
Ивдельского района. Вместе 
воевали, вместе валялись в 
госпитале, в Ташкенте. Не ду
мал, что встречу его здесь.

Спасибо, конечно, за под- 
держку, за доверие! Я не 
подкачаю. Буду бороться даль
ше.

В. ПАВЛОВ.
Сероз.

Юнармейцы 
действуют

' В этом году много меро
приятий прошло в Белояр
ском районе по плану Всесо
юзного месячника оборонно
массовой работы. Памятны
ми для многих молодых лю
дей были встречи с участни
ками агитгрупп поезда ЦК 
ВЛКСМ «Молодогвардеец».

Но молодежь района была 
не только зрителем. Косулин- 
ские школьники активно 
включились в проведение 
дней юнармейца. Провели 
учебу комиссаров, разведчи
ков, саперов, редакторов 
«боевых листков». Маль
чишки из п. Заречного, зани
мающиеся в спортивно-техни
ческих клубах, участвовали 
в спортивных состязаниях. А 
вот ребята из села Бруснят- 
ского решили вспомнить доб
рые тимуровские традиции: 
они раскололи более 45 ку
бометров дров, оказав огром
ную помощь семьям ветеранов 
войны и солдатских вдов...

Белоярский район.

Дарящие 
радость
В Камышловском районе про

шел традиционный, четвертый 
уже по счету, районный смотр- 
конкурс семейных ансамблей. 
В Куровском Доме культуры вы
ступили те, для кого русская 
народная песня, традиции игры 
на многих инструментах — и 
хороший отдых в часы досуга, 
и возможность быть со своими 
детьми единомышленниками.

Семьи Рыльцовых из совхоза 
«Камышловский», Кунгурцевых 
из Баранниковой, куровлян Пе
левиных, многих других пода
рили зрителям много приятных 
минут. Звучала и серьезная му
зыка. и частушки, и народные, 
и современные песни.

В этот день было вручено 
немало призов, сувениров. Но, 
думается, главной наградой для 
участников были сердечные 
слова благодарности зрителей. 
А еще — отличное настроение 
самих участников.

Камышловский район.

Дерзайте, вы талантливы!
Кому не знакома такая ситуа

ция: закончились выпускные 
экзамены в школе и юноша или 
девушка в растерянности перед 
вопросом — нем быть? Откла
дывается, откладывается его ре
шение. а потом... Потом выби
рают профессию во многсм 
случайно и приходит разочаро
вание. Хорошо, если не через 
многие годы.

— Чтобы исключить по
добные случаи, и было при
нято решение о создании на
шего и других таких же. 
центров и кабинетов профори
ентации, — рассказывает со
циолог Ю. Л. Калабин. — 
Действует он на базе СПТУ 
№ 3. Ведем мы работу с 
учащимися прежде всего 
8—10 классов Кировского 
района Свердловска, а так
же с ребятами из наших под. 
шефных школ №35, 88. 125. 
начиная с четвертого класса.

Вначале — беседа с на
шим физиологом Н. Н. Родио
новой. Ведь многое зависит и 
от того, нет ли у вас ограни
чений по состоянию здоровья 
для приобретения той или 
иной профессии. Согласитесь, 
что, к примеру, тем, кто по
стоянно носит очки, не стоит 
выбирать специальность, свя
занную со сборкой очень мел
ких деталей, и так далее. За
тем беседуем о ваших увле
чениях, интересах. Словом, 
это как бы общее знаком
ство.

К юбилею Н. К. Крупской
120-летию со дня рождения Надежды Константиновны 

Крупской посвящена выставка-продажа, открывшаяся в 
понедельник в свердловском магазине «Политическая 
книга».

На ней представлена новая литература, изданная 
книжными издательствами страны к этой дате. В числе 
наиболее интересных книг можно назвать, к примеру, 
«Научную биографию Н. К. Крупской», ее воспоминания 
о Владимире Ильиче Ленине. В серии «Жизнь и деятель
ность в фотографиях и документах» только что издана 
книга, которая, конечно же, заинтересует прежде всего 
библиофилов — поскольку в ней впервые йспользовано 
немало ранее не публиковавшихся фотографий. В эти 
дни работники магазина принимают заявки на обслужи
вание этой и другой литературой непосредственно на 
предприятиях и в организациях города.

Дежурный по новостям
В. ФЕДОРОВ.

Но вот начинается и глав
ное: тестирование. Все внеш
не очень просто: вопрос — 
ответ, да — нет. 28 вопросов 
всего, но и не замечаешь, как 
летит время, так интересно 
самому открывать... себя.

— Что ж, Марина, — гово
рит в конце часового собесе
дования Юрий Леонидович 
одной из посетительниц-деся
тиклассниц. Многие ваши 
показатели, на наш взгляд, 
свидетельствуют, что вашей 
будущей профессией может 
быть и такая, как оператор 
ЭВМ...

— 11 что вы считаете глав
ным показателем своей рабо
ты?

Юрий Леонидович улыба
ется:

— Главным? То, что Наше 
СПТУ № 3 не знает в послед
нее время трудностей с вы
полнением плана набора, есть 
даже своеобразный конкурс.

А глядя на робких посети
телей, впервые переступаю
щих здесь порог, мне хоте
лось пожелать и этим ребя
там, и всем другим выпуск
никам, готовящимся к вступ
лению й жизнь, одного: дер
зайте, вы талантливы! Только 
вот очень важно открыть в 
себе этот талант.

Свердловск.

КАКОЙ СЛЕТ 
НАМ НУЖЕН
В дни весенних школьных 

каникул в Свердловске маль
чишек и девчонок в красных 
галстуках соберет областной 
пионерский слет. Во многих 
пионерских организациях ак
тивная подготовка к нему уже 
началась. Сегодня мы публи
куем обращение областного 
комитета комсомола к пионе
рам, их вожатым, учителям, 
родителям — словом, ко всем, 
«то заинтересован в том, что
бы областной слет пионеров 
не прошел впустую.

Мы часто слышим и читаем: 
слет высший орган пионер
ской организации. А на деле? 
Собирается кучка активистов, 
направленных по разнарядке' 
Они полностью согласны с те
ми предложениями, которые 
подготовили взрослые. С воо
душевлением рождают какое- 
нибудь воззвание... Едут до
мой, готовые горы свернуть. 
Столкнувшись с равнодушием 
обычных пионеров, не активи
стов, быстро остывают и за- 
мыкаются в какие-нибудь свои 
штабы. И все в нашей жизни 
идет по-прежнему.

Такой ли слет нужен сейчас, 
когда все больше появляется 
дельных предложений о том, 
как вывести пионерскую орга
низацию из тупика?

Итак, кто и зачем должен 
приехать на слет? Как его 
провести по-деловому? Как 
сделать так, чтобы изменился 
не только слет, но и жизнь 
пионеров после слета? Ответы 
на эти вопросы давайте искать 
все вместе.

«Мирные впечатления пер
вого дня на этом закончи
лись. Душманы заявили о сво
ем существовании, обстреляв 
ракетами аэродром. Сгорело 
несколько самолетов. Погиб
ли люди. Вечером и ночью 
долго не спалось от гулких 
раскатов выстрелов наших ре
активных установок, тяжелых 
орудий, автоматной и пуле

метной трескотни. Шла вой

на» — записки очевидца 

«Шесть месяцев в Кабуле».

Крупнейшие французские 
дома моделей — такие, как 
Кристиан Диор, Нина Риччи, 
Жизанши, представили голо
вокружительные вечерние туа
леты. Наряду с другими ком
паниями, частными лицами, 
организацией «Азнавур — для 

Армении» они выступили спон

сорами аукциона.

«Тебе, Армения» — так на
зывается материал, посвящен
ный организации помощи Ар
мении.

Материалы выпуска «Олим
пиец».

О проблемах бокса размыш
ляет заслуженный тренер 
РСФСР Владимир Черня:

— Справедлив упрек .в том, 
что бокс перестал быть ис
кусством, потерял красоту и 
зрелищность, превратился в 
примитивное натаскивание, по
гоню за сиюминутными дости
жениями. И болезнь дала ос
ложнения: в советском боксе 
практически исчезли индиви
дуальности с собственным не
повторимым Почерком.

Да, студентов не может не 
волновать этот актуальный 
вопрос. Сельскохозяйствен
ной эпопее конца не видно, 
несмотря на мнение июньско
го Пленума ЦК КПСС по это
му вопросу и летний 1988 го
да приказ Госкомитета СССР 
по народному образованию, 
которые призывали ограни
чить необоснованное отвле
чение студентов на сельско
хозяйственные работы.

Комитеты ВЛКСМ вузов 
Свердловска констатируют 
рост «антиколхозных» наст
роений в среде студенчества. 
Неразрешенность наметивше
гося конфликта чревата но
вой волной студенческих вы
ступлений, аналогичных «Зеле
ному демаршу» против недо
статков в организации воен
ной подготовки, — к такому 
выводу пришел совет комсо
мольских секретарей этих 
учебных заведений, который 
состоялся 2 и 9 I. эвраля 1989

Урожай -89

ПОЕДЕМ
года в Уральском политехни
ческом институте. Причины 
конфликта, по мнению сове
та, кроются в не оправдываю
щей себя системе «разнаряд
ки» студентов на участие -в 
осенних сельхозработах, спу
скаемых в учебные заведе
ния в приказном порядке.

Иждивенческие настроения 
многих принимающих хозяйств, 
внеэкономическое принужде
ние студентов к работам, от
сутствие какой-либо матери
альной заинтересованности, 
плохие социально-бытовые ус
ловия, в которых работают, 
большинство уборочных отря
дов, — все это способствует 
отрицательному отношению 
студентов к «колхозной»» по
ездке.

В колхоз?
Совет секретарей направил 

письмо по этому вопросу в 
обком ВЛКСМ, в котором ком
сомольские лидеры высказа
ли конкретные предложения 
по наболевшему вопросу.

Совет, в частности, предла
гает перейти на систему пря
мых договоров между вуза
ми и хозяйствами области, что, 
конечно, улучшит и быт сту
дентов, и сделает их работу 
более высокооплачиваемой.

Требование «прямых дого
воров» только косметически 
сгладит основное противоре
чие трудового семестра, ког
да будущие специалисты теря
ют драгоценное учебное вре
мя. Совет считает, что нужно 
уже с нынешней осени еже- 
годно сокращать на 10 про

центов убираемые студен
тами площади, чтобы в тече
ние 10 лет полностью отка
заться от уборочной студен
ческой эпопеи.

Комсомольские секретари 
предлагают публиковать в 
прессе план формирования 
уборочных отрядов, а также 
ежегодные статистические 
данные по заболеваниям на 
сельхозработах.

С подробным текстом пись
ма у читателей газеты будет 
возможность ознакомиться 
позже. Совет секретарей пла
нирует подготовить специаль
ное сообщение по вопросу 
отвлечения студентов на 
уборку урожая и для Сверд
ловского телевидения.

С. ЗУЕВ.

Баши предложения с нетер
пением ждем по адресу: 
Свердловск, ул, Ленина, 34, 
обком ВЛКСМ, тел. 51-03-33.

ОБЛАСТНОЙ 
КОМИТЕТ ВЛКСМ.

Анонс!

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ
До сих пор такой рубрикой 

мы предваряли очень откровен
ные письма читателей о лич- 
ных проблемах, которые —- и 
сб этом свидетельствует наша 
почта — далеко не единичны. 
Но не все знают, что телефон 
доверия — это еще и в прямом 
смысле телефон, по которому 
можно просто позвонить и об
легчить душу человеку, попав
шему в трудную, порой кажу
щуюся безвыходной ситуацию. 
Мы хотели бы сделать попыт
ку организовать работу такого 
телефона.

Если вам тяжело, если у вас 
горе и жизнь начинает казать
ся бессмысленной, звоните нам 
в четверг 16 февраля с 18.00 до 
20.00 по телефону 56-17-50. По
ка только два часа. Ждем ва
ших звонков.



2 стр. 14 февраля 1989 г.

.......... НД СМЕНУ! . ..................  и.

ПОСЛЕ
«КАВАЛЕРИЙСКИХ

АТАК»
Хозрасчет и пассивность. Что общего?

С комсоргами трех вагон
ных цехов ПО «Уралвагонза
вод» мы попытались погово
рить об участии молодежи в 
переходе предприятия на хоз
расчет.

А. Тимофеева — комсорг 
цеха хребтовых балок, И, Ко
ролева — вагоноеборочного, 
А. Космовский — цеха рам и 
ферм, рассказали, что в конце 
прошлого года в их коллекти
вах проводилась учеба по но
вым условиям хозяйствования. 
Так что люди о хозрасчете, 
вроде, должны иметь пред
ставление. Но дальше стало 
выясняться, что лидерам не 
удается организовать членов 
своих первичек не то что на 
экономическую деятельность, 
но и на участие в спортивных 
соревнованиях, активном от
дыхе, культурных мероприя
тиях. Словом, пассивность — 
она и есть пассивность.

Такое положение дел мы 
попросили прокомментировать 
начальника цеха точного литья 
УВЗ А. Н. ВАЛОВА.

—■ Комсомольцев сейчас 
будто и нет,—считает он.—Что 
говорить об экономике? Взять 
тот же досуг. Дошло до того, 
что освобождаем ребят от ра
боты, лишь бы они пошли на 
соревнования или поплавали 
в бассейне. Так ведь уже раз
даются голоса: «А вы нам еще 
и заплатите за это».

Председатель профсоюзного 
комитета кузнечного цеха 
№ 1 В. И. ДОЛГАЛЕВ:

— Участие комсомольцев? У 
нас — никакого. Причин сколь
ко угодно. Главная, наверное; 
в том, что было время, ког
да на бумаге рапортовали об 
успехах, а в жизни их попросту 
не было. Вот и дожили до 
всеобщего безразличия: люди 
работают от гудка до гудка, а 
потом — по домам.

В этих словах —- часть отве
та на вопрос, почему ни в од
ном из 70 цехов объединения 
не нашлось комсомольцам 
места для участия во внедре
нии хозрасчета. До сих лор их 
деятельность представляла со
бой непрерывную цепь кампа
ний — шумных, ярких, стреми
тельных, как казалерийские 
атаки. Комсомолу старшие то
варищи прямо указывали, чем 
заниматься, а чем — не на
до. И вот, наконец, когда по
явилось настоящее дело — 
хозрасчет, не требующее ни 
музыки, ни пышных сценариев, 
молодежь перед естественны
ми практическими вопросами 
обнаружила свое бессилие. 
Ведь все предшествующие го
ды она упражнялась совсем в 
ином.

Может показаться, что это 
лишь частное мнение. Но вот 
что говорят те, кто знает о бы
лом не понаслышке.

Стерший мастер производст
венного участка сварочного 
цеха № 1 Александр ПЕЧЕН- 
КИН:

—■ Те несколько месяцев 
1936 года, которые я работал 
заместителем секретаря ко
митета комсомола объедине
ния, вспоминаются как кош
марная гонка. Уже и не при
помнить, сколько проводили 
тогда громких мероприятий. А 
что после них осталось? Ниче
го. Лично мне запомнилась 
только встреча с комсомоль
цами прошлых годов. В це
лом же — сплошная бесполез
ная беготня,

Секретарь партийного бюро 
вагоносборочного цеха В. И. 
ХОБОТОВ:

— С 1977 по 1979 год я был 
комсоргом на своем участке. 
Чем тогда занимались? Если 
честно, то практически ничем. 
Несколько раз участвовали в 
так называемых комсомоль
ских субботниках, на которые 
приходила лишь шестая часть 
членов ВЛКСМ, остальными

гага

Вопрос — ответ 

ВРЕДЕН ЛИ 
ХЛОПОК?

«Прочитала в журнале «Ого
нек». что в Узбекистане' при 
выращивании хлопка применя
ют химические удобрения очень 
опасные для здоровья. Большая 
просьба к редакции «На сме
ну!». пусть ответят медики или 
другие специалисты: насколько 
вредно сырье после переработ
ки?

Одовременно и второй вопрос 
к медикам: почему так много 
делают белья для детей Из син
тетических тканей?

Т. МИХАЙЛОВА.
Свердловск».
На вопросы читательницы от

вечает начальник детского от
дела главного управления здра
воохранения Свердловского 
облисполкома О. Е. ТАШИРОВА:

— Технологическая обработ
ка хлопка предполагает полное 
вымывание химических удоб
рений ИЗ СЫРЬЯ.

В целях охраны здоровья на
селения в СССР установлены 
санитарно-гигиенические пра
вила и нормы вложения хими-, 
ческих волокон в материалы 
для детской одежды и обуви в 
соответствии с их гигиениче
скими показателями — СанПиН 
№ 42-125-4390-87. где ука
зано. что оптимальным требо
ваниям удовлетворяют матери
алы из натуральных волокон 
(лен. хлопок, шелк) и вискозы.

Органы госсаннадзора осуще
ствляют выборочный контроль 
за соответствием выпускаемой 
продукции санитарно-гигиени
ческим требованиям. 

были «молодые душой» вете
раны и те, кто работал за 
деньги. А что? Нам говорили: 
«Надо!». Мы рапортовали: 
«Провели!»

Машинист холодильных уста
новок Дворца ледового спор
та Уралвагонзавода Ю. М. ТА
РАСОВ:

— В 1969—1975 годы я был 
комиссаром комсомольского 
оперотряда. Нередко не мог 
найти нужных мне работников 
комитета комсомола. Обычно 
мне отвечали, что они на се
минаре. Не скоро я уэн-ал, что 
это значит. Лишь после того, 
как побывал зимой на одном 
из них. Это была самая насто
ящая пьянка. А в те годы у 
нас на Вагонке происходило 
то, что сейчас происходит, 
скажем, в Казани., Были мас
совые драки, с каждой сторо
ны человек по сто. Обычным 
делом были случаи, когда 
комсорга в Цех назначал за
водской комитет комсомола. 
В кислородный цех, где я тог
да работал, перевели из дру
гого коллектива девушку. У 
нас она проработала несколь
ко дней и на собрании пред
ставитель завкома настойчиво 
«рекомендовал» ее нам в ком
сорги. Реакция на критику в 
те времена была однозначной: 
«Не согласен?! Клади комсо
мольский билет».

...А вот факты более све
жие. В октябре 1981 года в 
честь 45-летия Уралвагонзаво
да комсомольцы вместе с ве
теранами войны и труда поса
дили аллею Памяти. В тот 
праздничный день звучал ор
кестр, радостно шумела ко
лонна людей. В этом событии 
участвовал бызший заместитель 
наркома танковой промыш
ленности М. М, Зальцман. Ме
роприятие отгремело,'а 150 
саженцев остались без внима
ния и засохли.

Летом 1987 года ребята из 
комитета комсомола объеди
нения за два дня сделали дет
скую площадку во дворе се
мейного общежития по улице 
Юности. Больше там они не 
появлялись, и уже в первую 
неделю мемы из общежития 
натянули веревки и сушили 
тут белье, а дети били бутыл
ки и стаканы, оставшиеся от 
приходивших на площадку 
взрослых.

Эти и другие кампании фор
мировали у комсомольцев со
ответствующее сознание. Это 
и есть одна из причин того, 
что мы сейчас называем пас- 
сивнфстью, и говорить о ной 
сейчас надо для того, чтобы 
лучше поднять, что же теперь 
делать.

Заместитель секретаря ко
митета комсомола Андрей Гре
хов верно подметил и дру
гую причину пассивности мо
лодежи:

— Комсомольцы участия в 
подготовке к хозрасчету не 
принимают — и это «нормаль
ное» явление, ведь во всех 
подразделениях все рычаги на
ходятся в руках начальника 
цеха.

Действительно, зачастую 
молодежи никак не обеспече
но представительство в руко
водящем административном 
аппарате. В недазнем прош
лом начальник цеха или отде
ла был монополистом по при
нятию всех важных решений. 
С созданием советов трудовых 
коллективов ситуация изме
нилась, и в последнее время з 
советы стали кое-где вводить 
комсоргов. Однако в СТ К объ
единения почему-то уже боль
ше года не введен секретарь 
комитета комсомола В. Киен- 
ко, от комсомола там преж
ний секретарь, который уже 
давно работает заместителем 
начальника цеха.

Начавшиеся в объединении 
полгода назад конкурсы и вы
боры на руководящие долж

ности не допускали участия в 
них специалистов сначала 
млвдше 30, а потом и вообще 
35 лет. Лишь совсем недавно, 
вроде, пришло понимание, что 
нижнюю возрастную границу 
устанавливать нецелесообраз
но. Но окончательное ли это 
решение?

И все же, что делать? Я го
ворю не только о повышении 
активности в сфере хозрасче
та, который потенциально от
крывает перед коллективами 
блестящие возможности, но и 
в целом — о проблеме учас
тия молодежи в экономиче
ской, общественной жизни от
дела, цеха, предприятия?

Жизнь уже сейчас дала по 
меньшей мере два варианта 
действий. Первый .— индиви
дуальный. Как делает это 
электрик цеха холодной штам
повки вагонных деталей Вла
димир Козлов, добившийся, 
несмотря на бюрократические 
препоны, внедрения десятков 
своих рационализаторских 
предложений. Как делает это 
молодой рабочий цех« точно
го литья Андрей Пермяков. 
Парня исключили из комсомо
ла за неуплату взносов, навер
ное, решив, что ему жалко де
нег. Но причина оказалась в 
принципиальной позиции, пос
ле исключения Андрей стал 
ежемесячно делать отчисле
ния в Фонд мира.

Но, конечно, предпочтитель
нее путь коллективный. В пер
вую очередь тут надо сказать 
о появившемся хозрасчетном 
молодежном предприятии 
«Авангард», которое, являясь 
подразделением Уралвагонза
вода, будет выполнять раз
личные виды дефицитных ра
бот. На недавнем семинаре 
комсоргов в комитете комсо
мола была рассмотрена идея' 
создания группы качества по 
принципу японских. А еще 
недавно стало известно о ре
шении бюро комитета ВЛКСМ 
о расформировании целей 
комсомольской организации 
подсобного хозяйства пред
приятия.

В последних числах января 
в объединенной организации 
отдела 250 и цеха 251 (подраз
деления криогенного произ
водства) прошло комсомоль
ское собрание. Член бюро 
Андрей Клягин, рассказывая о 
нем, заметил, что ничего по
добного у них еще не было.

А началось все с того, что 
секретарь бюро Вадим Кор- 
печев на одном из последних 
заседаний поставил вопрос об 
уходе с этой должности: «Я 
бегаю-бегаю, а никому это не 
надо. Комсомольская работа 
ведется только для узкого 
круга молодежи». В назначен
ный день на собрание из 84 
членов ВЛКСМ пришли всего 
30. Подсчитали, что еще 15 от
сутствуют по уважительной 
причине. А где же остальные? 
Словом, подошли к необходи
мости самоотчета каждого 
члена бюро. И каждый встал 
и отчитался. И в поисках вы
хода как-то незаметно подо
шли к общей «крамольной» 
мысли провести у себя «чист
ку рядов». Не ту грубую, о ка
ких мы знаем по прежним 
временам, а, так сказать, гу
манную.

Но не будем поспешно уми
ляться нестандартным случа
ям, тем более, что они пока 
редки и, в общем-то, спорны. 
Количественные показатели 
падения числа членов ВЛКСМ 
Уралвагонзавода с 8 тысяч в 
1986 году до 5400 в нынеш
нем также ничего не говорят 
о качестве таких перемен. Од
нако ясно, что намечается тен
денция поиска активной ча
стью молодежи путей к ут
верждению действительно 
нужных, хотя и будничных дел.

В. ОВЧИННИКОВ.
Нижний Тагил.

С1 ЯНВАРЯ 1989 года 
руководство и коллек
тив Свердловского де

ревообрабатывающего завода 
производственного объедине
ния «Уралдероводеталь» ре
шили начать новую жизнь. 
Благое намерение, спору нет, 
тем более, что теперь почти 
все промышленные предприя
тия страны переводятся на 
самофинансирование и хоз
расчет. Тут хочешь не хо
чешь начнешь задумывать
ся, как вести дела так, 
чтобы не вылететь в трубу. 
А такая перспектива у Сверд
ловского ДОЗа была. План по 
товарной продукции 1988 го
да выполнен всего на 96,6 
процента, вместо ожидаемых 
около миллиона рублей при
были «заработали» 349 тысяч 
рублей убытков.

Юрий Иванович Глазырин, 
ставший директором ДОЗа 
в ноябре прошлого года, вы
ход из сложного экономиче
ского состояния задумал ис
кать на путях аренды и коо
перации. Но для начала ре
шил навести порядок в кад
рах. В числе первых была 
упразднена ставка мастера 
производственного обучения.

Тут нам придется из вре
мен перестроечных вернуться 
на 10 лет назад — в годы за
стойные. Здравые решения 
принимались и тогда. К их 
числу можно отнести созда
ние межшкольных учебно
производственных комбина
тов, которые хоть в какой- 
то мере должны были решить 
проблемы профориентации и 
профессионального обучения 
старшеклассников. Тогда бы
ло предусмотрено, что реше
ние кадровых проблем, соз
дание материальной базы 
УПК возьмут на себя про
мышленные предприятия. Так 
и было сделано. Тогда же 
Свердловский ДОЗ в соответ
ствии с решением Орджони- 
кидзевского райисполкома 
направил своего специалиста 
для создания на базе УПК 
отделения деревообработки. 
Надо сказать, что в выборе 
наставника тогдашнее руко
водство ДОЗа не ошиблось. 
Александр Дмитриевич То-

«Эхо». Бюро 
действенности 

«В шесть часов
вечера
после работы»
Так назывался материал» 

опубликованный 28 января это
го года. По одному из приве
денных в нем фактов—продажи 
продуктов со служебного вхо
да — родакиил получила от
вет заместителя председателя 
городского комитета народно
го контроля Г. В. ПОТЕХИНА:

«Городской комитет народно
го контроля поручил проверить 
работу универсама № 2 Вепч- 
Исетснаго райпшп^тоога Берх- 
ИсетскбМУ районному номите- 
ту народного контроля. Провер
ка была пподедена Нарушений 
правил торговли не обнаруже
но. но сам факт, указанный в 
письме, директор универсама 
не отпирает. Вызванная в рай
онный -КПК Безголова — дирек
тор универсама — была пре
дупреждена. что в случае по
явления подобных жалоб она 
будет наказана по всей строго
сти закона. Районному комите
ту она сделала письменное за
верение. что впредь вся продук
ция повышенного спроса будет 
реализовываться только через 
торговый зал».

Пришел ответ и от начальни
ка О5ХСС УВД Свердгориспол- 
ксма В. С. РАЛДУГИНА:

«Сообщаю, что информация 
В. Н. Алешина о нарушениях 
правил советской торговли в 
универсаме № 2 Верх-И се тс ко го 
РПТ подтвердилась. В ходе рей
да. проведенного 3 февраля 
1989 гола сотрудниками ОБХСС. 
выявлен факт реализации со 
склада 6 бутылок вина грузчи
ку магазина № 45 Верх-Исет- 
ского РПТ В. Г. Аксеновскому. 
Товар со склада отпустила за
меститель заведующего отделом 
Н. А. Воробьева. В возбуждении 
уголовного дела по данному 
факту будет отказано с переда
чей материалов на рассмотре
ние товарищеского суда уни
версама № 2 Верх-Исетского 
РПТ».

Внимание: проблема

ЖЕРТВЫ ЗАВОДСКОГО ЭГОИЗМА
Ими уже стали более сотни школьников, обучавшихся в учебно-производственном

комбинате № 2 Орджоникидзевского района Свердловска
порков, все десять лет прора
ботавший мастером производ
ственного обучения, воспитал 
не одно поколение столяров, 
много сделал для повышения 
престижа этой профессии,

Ю. Деменев, директор УПК 
№ 2:

— Топорков человек не
простой. В последние годы у 
нас лишь токари один раз 
участвовали во Всероссий
ских конкурсах профмастер
ства, а Топорков своих ребят 
уже трижды возил. В прош
лом году его ученик Павел 
Кияткик, соперничая с пред
ставителями 81 области, за
нял третье место. Недавно 
проводили родительское соб
рание — все родители до еди
ного горой за Александра 
Дмитриевича. После того, как 
они узнали о том, что отде
ление деревообработки закры
вается, написали письма, в 
газету «Уральский рабочий», 
в ЦК профсоюза, направили 
представителей в горком 
КПСС. Реакция их понятна— 
более ста школьников в се
редине учебного года остают
ся не у дел, без рабочих раз
рядов, которые они должны 
были получить, без дела, ко
торое они успели полюбить.

— Да, мы решили сокра
тить ставку мастера произ
водственного обучения, пере
вести Топоркова работать в 
иех завода, — так начался 
наш разговор с Л. Антоно
вой, председателем профкома 
ДОЗа. — В соответствии с 
Законом СССР о государствен
ном предприятии (объедине
нии) мы имеем на это право. 
Пока Топорков работал в 
УПК, помощи мы от него ни
какой не получали, не имели 
от его деятельности ни одного

ЕИЙЭЕ

Записки очевидца

ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ
Заканчивается вывод советских войск из Республики Афга

нистан. Событие долгожданное, радостное. Но. цветами встре
чая наших парней, мы сегодня не можем без тревоги вгля
дываться туда, откуда они возвращаются. Афганистан.,.

В этом материале нет рассказов о боевых операциях, нет 
имен и Фамилий героев. А есть зарисовка с натуры. Есть 
впечатления, человека о стране и жизни ее народа, человека, 
который знает об этом не понаслышке. И его попытка — 
нет, не расставить акценты. — осмыслить увиденное и услы
шанное там.

|В§§ЕСЯЦ назад рейсом во- 
енно - транспортн о й 

авиации я прилетел из Афга
нистана, где был в полугодо
вой командировке. В Кабуле, 
столице страны, находились 
не только солдаты и офицеры 
Советской Армии, которые 
участвовали в боевых опера
циях, охраняли дороги, объек
ты, возили продовольствие и 
боеприпасы, но и гражданс
кие специалисты, которые 
строили, учили, лечили, ока
зывали другую помощь мест
ному населению. Вот об этой 
второй стороне жизни Кабула, 
о его буднях и хочется рас
сказать. Я не ходил на «бое
вые», я почти не встречался с 
военными, полгода я жил там 
и просто, как многие другие, 
работал.

Предложение поехать в Аф
ганистан было неожиданным. 
В самом деле: начался вывод 
войск, обостряется обстанов
ка, печать сообщает о посто
янных обстрелах Кабула, а 
тут — в командировку. Скажу 
честно, страх за себя и за 
судьбу своей двухгодовалой 
дочери, жены, престарелых 
родителей был, потому как я 
отдавал себе отчет в том, что 
война не прогулка. Пораз
мыслив, не поспав пару ночей, 
я все-таки решился. Было яс
но, что второго такого случая 
не будет и упустить шанс в 
самом конце событий в Аф
ганистане увидеть хоть что-то 
своими глазами не хотелось.

...Я проснулся от шума в 
ушах. Самолет, резко накре
нившись, в буквальном смыс
ле падал с многокилометро
вой высоты. Снижение и по
садка были настолько стреми
тельными, что я не сумел 
рассмотреть, а тем более за
помнить ничего из городского 
пейзажа. На земле сквозь 
стекло иллюминатора я уви
дел высокие горы, какие-то 
строения, выжженную горячим 
солнцем траву, колючую про
волоку, солдат в побелевших 
униформах, в бронежилетах, 
касках, с автоматами на пле
чах.

У трапа самолета не было 
бэтээров, в которых, по моим 
непросвещенным понятиям, 
нас должны были везти с аэ
родрома. Вместо них стояла 
разношерстная веселая толпа 
женщин и мужчин, улетающих 
в Союз, с невероятным коли
чеством чемоданов, коробок, 
ящиков в стоящем рядом гру
зовике. Меня посадили в са
мый обыкновенный «уазик», и 
вдвоем с шофером мы про
ехали через весь город к наше
му посольству. На улицах го
рода я не нашел следов кро- 
Еопролитной войны. Обгоняя 
друг друга, мчались автомо
били, катили велосипедисты, 
неторопливо шли по своим де
лам многочисленные прохо
жие, на перекрестках стояли 
регулировщики в лакирован
ных белых фуражках, зелене
ли деревья за высокими, иде
ально ровными каменными за

рубля дохода, а зарплату в 
заводской кассе он получал 
исправно и в очереди на полу
чение квартиры стоит у нас 
же. С переходом ряда цехов 
и производств на арендный 
подряд и в кооперативы мы 
.будем сокращать заводоуп
равление, и начало этом}’ уже 
положено...

Полноте, Нина Геннадьев
на, на первое февраля на за
воде сокращено всего лишь 
четыре ставки — инженера- 
строителя и кладовщика в ас- 
бестовском цехе, электромон
тера заводской АТС и мастера 
производственного обучения. 
Причем ставка Топоркова бы
ла сокращена первой, ее про
сто не включили в штатное 
расписание при последней 
реорганизации. Сегодня на 
заводе ' на 811 рабочих при
ходится 103 управленца и 
ИТР — один начальник на 
восемь рабочих. Резерв для 
сокращения, как видите, есть, 
и не маленький. Но не под 
ним в первую очередь за
шатались мягкие стулья, а 
под наставником подростков. 
И не надо бросать тень на 
арендный подряд’ и коопера
тивы (а ведь именно перехо
дом завода на эти формы хо
зяйствования не в последнюю 
очередь мотивировали вы сок
ращение ставки мастера про
изводственного обучения). 
Уверен, обратись сейчас ру
ководство УПК к успевшим 
уже встать на ноги коопера
тивам, и нашлись бы желаю
щие выделить и ставку масте
ра (около 2,5 тысячи рублей 
в год), и обеспечить учебные 
мастерские материалами и 
станками, как это сделал в 
свое время кооператив «Кедр» 
города Верхотурья.

борами, затеняя собой двух
этажные виллы. В общем, кэр- 
тина, мало отличающаяся от 
облика наших среднеазиатс
ких городов.

М ИРНЫЕ впечатпен1ия 
••• первого дня на этом 
закончились. Душманы заявили 
о сзоем существовании, обстре
ляв ракеталли аэродром. Сгоре
ло несколько самолетов. По
гибли люди. Вечером и ночью 
долго не спалось от гулких рас
катов выстрелов наших реак
тивных установок, тяжел ьюс 
орудий, автоматной и пуле
метной 'трескотни... Шла вой
на.

Следующий день был для 
меня уже рабочим. За мной 
приеха'Л наш переводчик, от ус
луг которого впоследствии при
шлось отказаться, на разбитом 
до невозможности «джипе» 
(так там называют наш . «уа
зик»), управляемом борода
тым, беззубым, молчалив ым 
афганцем. Моими подшеф
ными оказались молодые ра
бочие в возрасте от 18 до 
24 лет, имеющие среднее 
образование (12 классов шко
лы). Трое из них непло
хо разговаривали по-русски — 
основы языка они получили в 
школе. Поначалу мне показа
лось странным, как в 18 лет 
можно успеть закончить пол
ный школьный курс, а в 20 
еще и отслужить в армии. 
Оказалось, что некоторые из 
них сдавали экзамены за не
сколько классов экстерном, 
торопясь вступить в революци
онные преобразования. Однако 
аттестаты зрелости не были 
эквивалентны их знаниям по 
математике, физике, так необ
ходимым-в работе. Все прихо
дилось начинать с азов, пере
ходя постепенно к более слож
ным моментам. Поражала их 
любознательность. Расспраши
вали обо всем: о Советском 
Союзе, как мы живем, что 
едим, сколько можем иметь 
жен, имеем ли машины, радио
технику, какая на Урале пого
да, где он находится и т. д. 
и т. п. Поток вопросов был 
неиссякаем, и иногда было за
труднительно найти правиль
ный ответ. Чем объяснить, на
пример, что наши автомашины 
ломаются чаще западных, по
чему наш магнитофон весит в 
пару раз больше, а служит во 
столько же меньше, чем япон
ский или гонконговский, поче
му ереванские туфли, которые 
весь отдел купил по дешевке, 
через три месяца превратились 
в ушастых, радостно улыбаю
щихся крокодильчиков? Чаще 
всего претензии к нашей про
дукции были справедливыми и 
наводили на размышления. 
Поднялся ли авторитет нашей 
страны, если в так называемые 
третьи страны мы стараемся 
«столкнуть» не пользующиеся 
спросом товары, устаревшую 
технику, аппаратуру низкого 
качества, тогда как Запад про
дает там то же, что и у себя? 
Никто ведь не запомнит и не 
оценит, что все это намного

С доходами от профориен
тационной и воспитательной 
деятельности (коль на заво
де поднимали этот вопрос) то
же надо разобраться. В 1988 
году в учебных ' мастерских 
УПК № 2 силами учащихся 
было изготовлено товарной 
продукции на 90 тысяч руб
лей. В основном она произво
дилась в соответствии с дого
ворами с промышленными 
предприятиями района. Ди
рекция УПК неоднократно 
предлагала заключить такой 
дого-вор и с деревообрабаты
вающим заводом, но получи
ла отказ. Более того, в 1985 
году по решению Орджони- 
кндаевского райисполкома на 
ДОЗе должны были организо
вать производственный уча
сток, на котором бы работа
ли учащиеся отделения дере
вообработки УПК. Этого за
вод также не сделал.

И в прошлом, и сегодня од
ной из самых острых проб
лем ДОЗа является нехватка 
рабочих рук. Из воспитанни
ков Топоркова на базовом 
предприятии работают едини
цы. По приобретенной в УПК 
специальности трудятся мно
гие — модельщиками, столя
рами, плотниками, а вот на 
ДОЗ не идут. Несколько че
ловек поступали на работу, 
но через некоторое время 
уволились. Условия труда 
плохие, заработки низкие, 
слава у завода не та, что у 
Уралмаша. Уходили ребята 
искать места получше. УПК 
ли в этом винить?

Директор УПК № 2 пытал
ся решить вопрос по ставке 
мастера в Орджоникидзев- 
ском и Кировском райиспол
комах, райкомах партии, в 
Свердловском горкоме КПСС

В ШУЛЕ

дешевле или даже бесплат
но — будут помнить: ненадеж
но, некрасиво, некачественно. 
Утешает одно: против нашего 
оружия, нашей муки, масла, 
хлеба не возражал никто.

О АБОТАЛИ и занимались 
® теорией ребята неплохо. 

Однако уже с первых дней я 
заметил, что они очень неохот
но делятся полученными зна
ниями и навыками между со
бой, превращая их в своеоб
разный капитал. Даже глав
ный инженер отдела, прекрас
но знающий технику, никогда 
не проводил со своими подчи
ненными занятий. Второе, что 
мне не понравилось,—отсутст
вие самостоятельности в приня
тии решения. В этом уже ви
новаты были мы, специалисты, 
и особенно военные советники, 
бравшие главную часть ответ
ственности на себя. За 10 лет 
они разучились думать в пол
ном объеме требований. 
Третье. В условиях военного 
времени, по моим представле
ниям, рабочий день должен 
был быть максимально напря
женным и продолжительным. 
Этого не было. Летом — 8-9 
часов, зимой — не больше ше
сти. Никто не оставался после 
работы, если даже и была не
обходимость в этом, редко кто 
выходил в выходные. Объяс
няется, видимо, это тем, что 
война шла полностью за счет 
внешних поступлений, а не за 
счет внутренних источников.

Через неделю меня подсе
лили к двум «холостякам» в 
трехкомнатную квартиру. В 
Кабуле есть два микрорайона, 
так называемые старый и но
вый, в которых вперемешку с 
афганцами проживают граж
данские специалисты и военные 
советники. Эти жилые масси
вы застроены современными 
пятиэтажками, такими же оди
наковыми и безликими, как и 
у нас. Старый район застраи

— ни одна из этих ин
станций реально помочь 
ничем не смогла. Види
мо, сделаю учебно - произ
водственным комбинатам 
медвежью услугу, если ска
жу, что каждый из 61 УПК 
области сегодня под угрозой 
ликвидации. Базовые пред
приятия их могут просто 
растащить по ставке, по стан
ку, по дощечке. Они на это 
действительно имеют право! 
И многие этим правом уже 
пытаются пользоваться. Кон
фликты с базовыми пред
приятиями по этому поводу 
были у УПК Кировского, Ле
нинского, Чкаловского райо
нов Свердловска.

Тому, что произошло на 
Свердловском деревообраба
тывающем заводе, определе
ние уже найдено — коллек
тивный эгоизм. Это один из 
побочных эффектов основно
го «лекарства» нашей боль
ной экономики — хозяйствен
ного расчета. В медицинской 
практике такого рода эффек
ты, как правило, проявляют
ся там, где лекарственное 
средство примейяется не по 
■рецепту врача, безграмотно, 
с нарушением дозировки. Не 
кардинальная экономическая 
реформа, не внедрение хоз
расчета стало на пути подро
стков к рабочей профессии, а 
неумелое, близорукое их при
менение.

Я очень сомневаюсь в том, 
что коллективу Свердловского 
ДОЗа удастся вырваться из 
того экономического тупика, 
в котором он находится. Те, 
кто смотрят вперед лишь на 
полшага, обязательно спотк
нутся.

В. ФИЛИППОВ.
Свердловск.

вался еще при шахе, с нашей, 
естественно, помощью. В горо
де существует домостроитель
ный коллбинат, производящий 
железобетонные элементы 
зданий.

Квартира трех- или даже че
тырехкомнатная давалась на 
одну семью (до мая прошло
го года в Кабуле вместе с 
А^ужьями были и их жены и 
дети) или на нескольких коман
дировочных, прибывших на не
большой срок. В квартирах — 
вся необходимая мебель, элек
трическая плита, холодная во
да (горячая—два раза в неде
лю), центральное отопление. 
За квартиру платила соответ
ствующая организация. Плата, 
кстати, бь’ла очень высокой— 
от 6 до 18 тысяч афгакей в 
месяц (20 афганей — один 
рубль), В районах советские 
продовольственные магазины, 
стадион, кинотеатр. Трансли
ровались две программы Цент
рального телевидения. 3 мага
зинах можно купить практиче
ски все необходимые продук
ты в консервированном виде, 
масло, свежий хлеб, иногда— 
колбасу. Цены раза в полтора 
выше, чем в Союзе, но в не
сколько раз ниже, чем в дука- 
нах. Разница в ценах вызыва
ла у некоторых желание сы
грать на этом. Не так часто, но 
можно было видеть, как с на
ших машин торопливо разгру
жали в дукаты ящики с тушен
кой, сосисками, сгущенным мо
локом, болгарским пивом, дру
гими продуктами. Чем, как не 
спекуляцией, можно объяс
нить наличие в дуканах тех же 
продуктов, что и в магазинах, 
если поставки осуществлялись 
через военторг? Не все в Аф
ганистане делается так. как 
хотелось бы, и эта проблема 
еще не раз будет поднимать
ся.

С. ТОМИН. 
(Окончание следует).
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ИД СМЕНУ!

В несколько строк
БУДАПЕШТ. В Будапеште 

состоялся внеочередной пле
нум Центрального комитета 
Венгерского коммунистиче
ского союза молодежи. По 
сообщению агентства МТИ, 
его участники заслушали со
общение о пленуме ЦК Вен
герской социалистической ра
бочей партии. ЦК ВКСМ 
приветствовал выводы плену
ма ЦК ВСРП и выразил на
дежду, что они будут спо
собствовать отысканию пути 
выхода из политического ' и 
экономического кризиса.

Центральный комитет 
ВКСМ принял решение ока
зать поддержку созданию но
вого печатного органа вен
герского комсомола после 
его съезда, намеченного на 
май нынешнего года. С уче
том этого планируется пре
кратить издание нынешнего 
центрального органа ВКСМ 
журнала «Мадьяр ифьюшаг».

ДАККА. Однодневную за
бастовку провели студенты 
учебных заведений Бангла
деш.

По призыву Центрального 
студенческого комитета дей
ствий занятия в университе
тах. институтах и средних 
школах страны были прекра
щены в знак протеста против 
недавних кровопролитных 
столкновений в Даккском 
университете, когда сторон
ники «Джатиятабади чхатра 
дал» — студенческого крыла 
националистической партии 
совершили вооруженное напа
дение на демонстрацию про
грессивно настроенных сту
дентов, в результате Чего 
был убит один человек и 
свыше 50 получили ранения.

Французский певец Шарль\ Азнавур основал организацию для помощи пострадавшей советской республике

«ТЕБЕ, АРМЕНИЯ»
Из глубины зала показалось, 

будто Шарль Азнавур даже 
чуть растерялся. Гром апло
дисментов встретил появле
ние знаменитого французско
го певца на сцене Театра на 
Елисейских полях, где по ини
циативе организации «Азна
вур — для Армении» прошел 
благотворительный аукцион. 
Все вырученные от него сред
ства пойдут в фонд помощи 
армянским детям, которые по
страдали от землетрясения в 
декабре прошлого года.

Эта пока единственная в 
своем роде инициатива была 
поддержана одной из крупней
ших французских компаний 
«Пари-друо», которая специа
лизируется на проведении 
аукционов. Ради такого слу
чая администрация театра 
безвозмездно предоставила 
его помещение в распоряже
ние устроителей.

Многие виднейшие предста
вители научной и художест
венной интеллигенции, зна
менитые спортсмены, певцы, 
модельеры сочли своим дол
гом принять участие в этом 
мероприятии. Примеру Шарля 
Азнавура, предложившего для

продажи два своих золотых 
диска с дарственными надпи
сями и свой портрет, после
довали такие «звезды» эстра
ды, как Мирей Матье, Ми
шель Сарду, Максим Ле Фо
рестье, Энрико Масиас, Пьер 
Башле. Всемирно известный 
писатель Анри Труайя пре
поднес в качестве личного да
ра четыре свои прекрасно из
данные книги, прославленный 
кинорежиссер Анри Верней— 
фрагмент рукописи конца 
XVII века. Те же, кто не смог 
лично присутствовать на ве
чере, от всей души пожела
ли его устроителям успеха в 
интервью, записанных на... 
видеокассеты и демонстриро
вавшихся на большем экране 
над сценой.

Маститые аукционисты, сме
нявшие друг друга на протя
жении без малого четырех ча
сов кряду, действовали в тот 
вечер с особенным блеском. 
Крошечный, казавшийся игру
шечным молоточек напоминал 
в их руках воздушную дири
жерскую палочку, а сами поч
тенные мэтры — сравнение 
буквально просится на бума
гу — дирижеров, которые

держат в повиновении огром
нейший зал-оркестр. Вели они 
торг азартно, напористо. Их 
■настроение мгновенно пере
далось публике, и она живо 
реагировала на происходя
щее.

На аукционе было собрано 
около ста редчайших вещей, 
способных удовлетворить вку
сы самых придирчивых кол
лекционеров. Картины и изящ
нейшие ювелирные украше
ния, изумительные по красо
те ковры и скульптуры — все 
перечислить просто невоз
можно.

В центре всеобщего внима
ния находились произведения 
живописи. Было представлено 
около шести десятков работ 
художников самых разных 
школ и национальных корней— 
французы, армяне, русские... 
Мелькали натюрморты, пей
зажи, автопортреты, коллажи, 
акварели, картины, написан
ные маслом, пастелью и гу
ашью, гравюры, литографии... 
Начальная цена большей ча
сти картин — 3—5 тысяч фран
ков — практически всегда пе- 
рекрывалась на многие десят
ки, а то и сотни тысяч. Боль

шая часть из них была переда
на безвозмездно коллекционе
рами и художественными 
фондами, деятелями искусст
ва и культуры, музеями. Му
зей Родена предложил внима
нию собравшихся бронзовую 
статуэтку работы великого 
скульптора.

Крупнейшие французские 
дома моделей — такие, как 
Кристиан Диор, Нина Риччи, 
Живанши, представили голо
вокружительные вечерние ту
алеты. Наряду с другими ком
паниями, частными лицами, 
организацией «Азнавур — для 
Армении» они выступили спон
сорами аукциона.

Кульминацией вечера стала 
продажа азнавуровских золо
тых дисков. Цена на них, стар
товав с 15-тысячной отметки, 
сначала подскочила еще на 
10 тысяч, остановилась, словно 
чуть заколебавшись, и пошла 
затем перескакивать через 
сотни и тысячи, пока не за
мерла наконец на отметке 
660.000. В тот момент сгру
дившиеся у рампы телеопера
торы и фотокорреспонденты 
назели камеры на Азнавура— 
невысокого роста человека в 
серой куртке и брюках, скром
но стоявшего поодаль. Тот 
только покачал головой.

Заслуга во всем этом, мне

кажется, не только аукциони
стов, которые профессиональ
но подзадоривали публику. 
Не следует чересчур превоз
носить и щедрость собрав
шихся, которые, как читатель, 
видимо, догадывается, были 
не бедного достатка.

Нет, дело в другом. Это 
прекрасная инициатива, сказал 
мне Энрико Масиас. Следует 
поддерживать усилия, пред
принимаемые такими лично
стями, как Азнавур, которые 
мобилизуют на благородное 
дело всех своих друзей. Я 
тоже отношу себя к их чис
лу. Кроме того, своим уча
стием в аукционе мне хоте
лось выразитц солидарность с 
людьми, на чью долю выпала 
тяжелейшие испытания.

...«Тебе, Армения» — пес
ней с таким поэтичным назва
нием, написанной Шарлем 
Азнавуром, открылся аукцион. 
Видеоклип с этой мелодией 
был записан при участии де
сятков исполнителей из раз
ных стран. Тебе, Армения, 
предназначены те 4,7 миллио
на франков, что были собраны 
в Театре на Елисейских по
лях. И еще — тепло сотен 
людских сердец.

А. МАЗУРИН, 
корр. ТАСС.

Париж.

Свердловск, улица Пушкина, 
5, Бюро международного моло
дежного туризма «Спутник». 
Этот адрес особенно популярен 
у студентов. Расписание лек
ций уступило место рас
писанию путешествий: моло
дежные турцентры «Волгарь» 
и «Цисарткела». Крым и Молда
вия, Москва. Рига, Львов. Сту
денческие тургруппы отправи
лись в Болгарию и ГДР, бойцы 
стройотрядов — в далекую Гре
цию.

Но главная тема нашего раз
говора с председателем БММТ 
Сергеем БРУЛЕВЫМ не рекла
ма туристского изобилия, а то 
новое, что появляется сегодня 
в работе «Спутника».

ВМЕСТО РАЗНАРЯДКИ -
ДОГОВОР

МЫ УХОДИМ ИЗ АФГАНИСТАНА!

ТЕРМЕЗ. Зацвел миндаль, но если бы 
природа и не преподнесла такого подарка, 
эти февральские дни все равно остались бы 
в памяти жителей старинного Термеза как 
самые торжественные и радостные. 6 февра
ля здесь состоялся митинг, посвященный 
началу последнего этапа возвращения вои
нов-интернационалистов.

В полдень колонна воздушно-десантного 
полка вышла на мост через Амударью. И

как только головная машина пересекла пя
тый пролет — границу — грянул военный 
оркестр. Година приветствует возвращение 
своих сыновей.

ПА СНИМКАХ:' торжественный марш де
сантников, вернувшихся из Афганистана; 
встреча советских воинов-интернационалис
тов на родной земле.

(Фотохроника ТАСС).

У него большой тупой 1тод- 
бородок, густые бакенбарда 
и редкие волосы на голове, 
глаз не видно за черными 
очками. Имя скрывает, назы
вает себя лишь Конрой «Вар
вар». Группа головорезов, ко
торой он руководит, называ
ется тоже почти романтич
но — «Акилла». И органи
зация, к которой он принад
лежит, именуется па тот же 
манер — «Белые волки».

ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ

ИЗУВЕР С ДИПЛОМОМ ЮРИСТА
В США от побоев родителей ежегодно погибает до пяти тысяч детей

Жюри присяжных в Верхов
ном суде штата Нью-Йорк на 
Манхэттене вынесло приговор 
по уголовному делу, к кото
рому больше года было при
ковано внимание всей страны. 
Оно признало местного жите
ля Джрела Стейнберга- винов
ным в непредумышленном 
убийстве с смягчающими об- 
стоятепьства'ли. Жертвой 
Стайнберга была его шести
летняя приемная дочь Лиза, 
скончавшаяся от систематиче
ских побоев. Гибель этой ма
ленькой светловолосой дев- 
чушки с ясными глазами за
ставила американцев всерьез 
задуматься о пределах роди
тельской власти над детьми в 
тех случаях, когда власть эта 
употребляется во зло.

Обстоятельства дела тако
вы: 2 ноября 1987 года Хед
да Нассбаум, жившая со 
Стайнбергом в гражданском

браке, вызвала в дом поли
цию. «Блюстителей порядка» 
встретила запуганная женщи
на со сломанным носом, синя
ками и другими следами же
стоких побоев. В квартире 
полицейские обнаружили Ли
зу, находившуюся в коматоз
ном состоянии, и еще одного 
малыша, 16-месячного Мит
челла, который был привязан 
веревкой к ножке кровати. 
В ходе последующего обыска 
были найдены также нарко
тики, пистолет и документы, 
составленные службами соци
ального обеспечения в ответ 
на обвинения в издевательст
вах над детьми, выдвигавшие
ся соседями против Стайн- 
берга и Нассбаум в 1933 и 
1984 годах.

После ареста этой пары бы
ло установлено, что Стайн
берг в свое время обманным 
путем получил лицензию на

юридическую практику и вы
ступал в суде в качестве ад
воката. В 1981 году родная 
мать Лизы заплатила ему 500 
долларов, чтобы он подыскал 
девочке приемных родителей. 
Вместо этого Стайнберг оста
вил Лизу у себя, а в 1986 го
ду повторил эту аферу с 
Митчелллом. Нассбаум была 
освобождена от судебной от
ветственности за смерть при
емной дочери в обмен на со- 
гласие дать показания на про
цессе. По ее словам, Стайн
берг постоянно избивал ее 
саму и детей, устраивал пья
ные и наркотические оргии. 
Страшный рассказ Нассбаум 
привлек такое внимание, что 
некоторые американские те
лекомпании вели в дни ее 
выступлений прямые репор
тажи из зала суда.

Выступали и другие свиде
тели— соседи и знакомые

Стайнберга, школьные учителя 
Лизы. Некоторые из них, по 
их словам, замечали нелад
ное и даже пытались бить 
тревогу, однако власти, отве
чавшие за судьбу приемных 
детей, не торопились прини
мать меры. Объяснялось это 
просто: Стайнберг и Нассба
ум — белая, достаточно состо
ятельная пара из тех, в чью 
семейную жизнь здесь пред
почитают не вмешиваться.

Теперь в этой трагической 
истории переворачиваются 
последние страницы. 8 марта 
суд должен огласить приго
вор, который, по прогнозам 
печати, будет суровым. Стайн- 
бергу грозит тюремное за
ключение на срок от 8 до 25 
лет. Однако даже самое 
строгое наказание в данном 
конкретном случае не решит 
проблемы в целом. «Очень

хотелось бы сказать, что 
смерть Лизы хотя бы помо
жет положить конец страда
ниям других детей, — отмети
ла в своем репортаже теле
компания Эй-би-си. — Одна
ко, если не считать того, что 
школьным учителям теперь 
объяснили, как подмечать 
следы побоев и к кому обра
щаться в подобных случаях, 
не меньшая опасность грози
ла бы Лизе Стайнберг и се
годня». «Если смотреть на ве
щи реальна, подобное может 
случиться вновь», — говорит 
Кэтрин Крофт из организации 
«Фэмили дайнэмикс», зани
мающейся проблемами се
мейной жизни. «И случается, 
причем каждый день, — про
комментировала эти слова 
Эй-би-си. — По имеющимся 
данным, в США от побоев и 
иных издевательств ежегодно 
погибает до 5 тысяч детей. 
Система дает сбои отнюдь не 
в одном только Нью-Йорке».

Корр. ТАСС.
Нью-Йорк.

Калейдоскоп

«Моснито» — так называется этот небольшой самокат. Как 
считают его создатели, «Мосиито» один из самых удобных ви
дов передвижения в запруженном транспортом большом го
роде.

Фотохроника ТАСС.

ПОПУГАИ В ЧЕМОДАНЕ
Широкий размах приобрела 

в Австрии контрабандная тор
говля экзотическими животны
ми, занесенными в «Красную 
книгу». По данным австрийско
го отделения Всемирного фон
да по защите животного мира, 
ежегодные доходы дельцов под
польного бизнеса составляют 
окало двух миллионов шиллин
гов.

Чтобы провезти «живой то
вар» через границу, преступни
ки применяют самые изощрен
ные методы. В ход идут чемо
даны и канистры с двойным 
дном, тайники в радиоаппара
туре. Нередки попытки обма
нуть таможню, сь'дав редких 
животных за представителей 
распространенных гидов. Были 
случаи, когда с этой целью пре
ступники вырывали перья у 
птиц или перекрашивали пер
натых в другой цвет. Из-за вар
варского обращения многие 
животные погибают.

Активисты движения защит
ников окружающей среды тре
буют применения строгих мер 
в отношении контрабандистов. 
В качестве примера приводит
ся Австралия, где недавно ав
стриец был осужден на пять 
лет лишения свободы за попыт

ку ввезти в страну азиатских 
попугаев.

ДЕРЕВ0ЛЕНАР5
У врачей, ведущих борьбу 

против грозного заболевания, 
так называемой резистентной 
малярии, появился мощный со
юзник — произрастающее в 
Кении дерево муарубаини. Экс
тракт его листьев, уже давно 
использующийся в народной 
медицине, усиливает защитную 
реакцию организма на этот вид 
малярии, против которого мало
эффективны современные ле
карства. Как сообщил на состо
явшейся в Найроби медицин
ской конференции кенийский 
ученый Кофи-Тсено, первые 
опыты на мышах дали обнаде
живающие результаты.

ТРЕВОЖНЫЙ УЛОВ
Акулу длиной около 7 мет

ров и весом более тонны выло
вили тунисские рыбаки. Хищ
ницу отбуксировали на тросе в 
местечно Шар-эль-Мальхи близ 
города Сфакс. Улов, который 
можно было бы назвать удач
ным, стал, однако, предметом 
особого беспокойства за судь
бу предстоящего курортного 
сезона в Тунисе. Дело в том,

что недавно у берегов Италии 
при трагических обстоятельст- 
вах~ погиб аквалангист, кото
рый, как потом выснилось, 
подвергся нападению акулы. 
Неужели этот редкий и неже
ланный в Средиземноморье 
гость добрался и до тунисских 
берегов, с тревогой пишут 
местные газеты?

По мнению специалистов, вы
ловленная серо-голубая грома
дина оказалась не людоедом. 
Однако не исключено, что по 
ее маршруту могут пойти дру
гие виды акул, обычно беспо
щадно расправляющиеся со 
всем живым.

НЕ ТА ЭКОНОМИЯ...
Серьезное ужесточение мер 

противопожарной безопасности 
предусматривает разработан
ный в Венгрии законопроект о 
защите от огня и пожарной 
службе. В соответствии с но
выми правилами предприятие 
или учреждение, не закупив
шее необходимого противопо
жарного оборудования, может 
быть оштрафовано на четверть 
«сэкономленной» суммы. Пла
нируется создать и специаль
ный суд. который вправе за
претить производство и реали
зацию изделий, не отвечающих 
установленным правилам.

Чем не «Рэмбо»? — спра
шивает сегодня газета «Сан
ди стар», публикуя много
численные снимки этого со
временного штурмовика с 
различными системами ору
жия в волосатых руках. Га
зету все же беспокоит во
прос: почему правительство 
позволяет ему размахивать 
автоматической винтовкой 
среди безоружных людей, в 
общественных местах? Тем 
более что известен огр нрав: 
невоздержан на слово и на 
дело, человек грубый и са
мых нетерпимых убеждений: 
антисемит, расист, антиком
мунист, считающий, что Юж
ная Африка — «последнее 
ноле боя для человека Запа
да».

На эти вопросы газета от- 
вочдет своим же рассказом о 
«работе», которую выполня
ет этот боевик, прошедший 
обучение в спецвойсках Ве
ликобритании: он руководит 
группой личной охраны «фю
рера» «Африканского движе
ния сопротивления» Юджина 
Терблашна. Чтобы иметь та- 
ную автоматическую винтов
ку, какая у Конроя «Варва
ра», нужно иметь специаль
ное разрешение властей, ука
зывает «Санди стар», вооб
ще на открытое ношение лю
бого оружия нужно разреше
ние. Газета послала запрос в 
Министерство законности и 
порядка. Но там, по сути, 
отказались дать ответ, со
славшись на то, что причи
ны, по которым дается раз
решение, являются «конфи
денциальными» и что на это 
должны быть «веские основа
ния»... Какие же? Ни Коп
рой, ни его собратья по 
«Акилле» и АДС не скрыва
ют, что у ник есть оружие. 
Да и как спрятать автомати
ческую винтовку АР-15? А 
ее даже спецохранники счи
тают чрезвычайно опасной, 
особенно там, где много лю
дей, ибо ее убойная сила до
стигает полутора километров 
и она может выпускать до ста 
пуль в минуту. Впрочем, «ос
нования» для открытого но
шения оружия членами АДС 
есть: запугать борцов против 
апартеида, за равноправие 
рас. Такое основание власти 
устраивает...

Запрос о том, как появи
лась такая потенциально 
опасная личность с ярыми 
неонацистскими воззрениями 
в ЮАР, сделал в парламенте 
Алек Гольдберг, председатель 
оовета депутатов-евреев. 
«Правительству нужно бы 
быть поосторожнее с такими 
пришельцами», заявил оп... 
«А что было бы, если бы 
Объединенный демократиче
ский фронт вдруг стал по
трясать оружием для защиты 
своих митингов?» — спраши
вает представитель Прогрес
сивно-федеральной партии 
Петр Соал. Только вот он не 
потрясает —■ и все же за
прещен...

Ясно одно: власти ЮАР 
благодушествуют в отноше
нии вооруженных до зубов 
правых экстремистов не без 
умысла: пригодятся. Сам
Конрой «Варвар» напрямую 
говорит: наша наука приго
дится во время хаоса гряду
щей революции в Южной 
Африке.

П. ПОЗДНЯКОВ, 
корр. ТАСС.

Масеру.

С. Б. — Прежде всего необходимо вспомнить еще . 
один адрес — своего городского или районного комитета 
ВЛКСМ. В этом году для большинства туристов «Спут
ника» путешествия за рубеж, по стране и родному краю 
начнутся именно отсюда.

Действительно, лозунг «Бери, что дают» не самым 
привлекательный и в отдыхе, и в учебе, и в ДРУ " 
ластях жизни. Его не оправдывает даже то обстоятельс 
во, что паши пожелания в сфере молодежного туризма 
значительно корректируются реальными возможностями. 
Ежегодно на всю полумиллионную комсомольскую орга
низацию области выделяется всего около трех с полови
ной тысяч путевок в молодежные турцентры, из них по
вышенного спроса — горнолыжные в сезон или летние, 
к морю — буквально наперечет. Право решать, кого в 
первую очередь поощрить такой поездкой, предоставлено 
комитетам ВЛКСМ. По их участие в организации путе
шествий молодежи не может и не должно ограничивать
ся распределением десятка «престижных» путевок.

Кому, как не молодежным вожакам, лучше знать зап
росы и суметь защитить интересы своих комсомольцев? 
Конечно, больше шансов выбрать поездку по вкусу, вре
мени и желанию у представителей тех комсомольских ор
ганизаций, чьи лидеры всерьез озабочены решением 
проблемы устройства свободного времени молодежи в це
лом.

Корр.: — Порядок распределения путевок «Спутника» 
через комитеты ВЛКСМ существовал и прежде. И ответ
ственность комсомольских работников за организацию 
досуга и воспитание молодежи средствами туризма под
тверждена в решениях XX съезда ВЛКСМ. Тем не ме
нее типична ситуация, когда секретарь райкома, к которо
му обратились за помощью, лишь разводит руками — 
нужной путевки в разнарядке нет.

С. Б. — До недавнего времени одной из бюрократиче
ских схем, по которой мы строили свою работу, была 
пресловутая разнарядка. Казалось бы, ничего лучше нс 
придумать в условиях, когда путевок не хватает. Распи
сать количество в соответствии с численностью комсо
мольских организаций и утвердить постановлением обко
ма. Вроде бы справедливо, но на деле такая арифметика 
слабо учитывает специфику разных групп молодежи, от
личие сельского райкома от промышленного или в основ
ном «студенческого». И тем более никак не ориентирует
ся на интересы конкретного молодого человека.

Взаимодействие «Спутника» и комитетов комсомола 
балансировало в диапазоне от искусственного сдержива
ния туристского энтузиазма одних до дежурного понука
ния других.

Новую форму отношений — двусторонний договор ме
жду «Спутником» и комсомольской организацией — под
сказала сама жизнь.

Модель комплексного и системного туристско-экскурси
онного обслуживания молодежи города, района и пред
приятия прошла проверку практикой многолетнего сот
рудничества «Спутника» с Асбестовским и Кушвинским 
горкомами, комсомолом Первоуральского новотрубного 
завода и БАЭС.

В новых условиях экономической деятельности комсо
мольских организаций пришла пора отказаться от прину
дительной уравниловки и распределений. Пусть больше 
путешествуют те, кто проявляет большую социальную ак
тивность, в том числе и в туристской сфере. Пусть за
интересованные комитеты ВЛКСМ сами выбирают — 
сколько и каких путевок им нужно. «Спутник» предло
жил равноправное партнерство в организации молодеж
ного туризма при условии гармоничного развития всех 
его направлений: летнего и зимнего, зарубежного и реги
онального, оздоровительного и познавательного. Оценке 
последнего еще мешают, пожалуй, «курортные стереоти
пы». Между тем, в резерве «Спутника» сегодня учебные 
п «компьютерные» программы для школьников, специа-
лизированные поездки по обмену 
строительства МЖК, тематические

опытом, например.
историко-патриотиче

ские маршруты. Этот резерв можно использовать гораз
до -шире в идеологической работе комсомола.

Корр.: — Договор — юридический документ, опреде
ляющий не только права, но и взаимную ответственность. 
Вероятно, некоторых комсомольских работников смутил 
резкий переход от абстрактных задач пропаганды моло
дежного туризма к конкретным обязательствам, вызвал 
подозрение, что на плечи горкомов и райкомов пеоекла- 
дывается несвойственная нм деятельность?

С. Б. — Вне рамок хозрасчета действующий 
невозможен. Финансовые обстоятельства гарантируют 
серьезность намерений и обоснованность претензий. Ко
нечно. прежде чем его заключить, комсомольским ра
ботникам необходимо тщательно проанализировать поже
лания комсомольцев, посоветоваться с ними. Договор по
вышает уровень требований, дисциплинирует и побужда
ет к сотрудничеству.

Корщ: — Но побуждает — на добровольных нача
лах... Отказавшись от страховки разнарядок, «Спутник» 
и комитеты ВЛКСМ рисковали не договориться.

С. Б. — Договоренность начинается с диалога. Около 
двух месяцев шла договорная кампания. Работники 
«Спутника» побывали в Ирбите, Камышлове, Серове, 
Нижнем 1агиле Впервые, быть может, организаторы мо
лодежного туризма держали такой обстоятельный совет с комсомолом области.

вызвал

договор

Мы пригласили на разговор всех, в том числе и пер
вичные организации. Практически со всеми, кто отклик- 
н\,тся на приглашение, переговоры завершились достиже
нием согласия. В спорах и сомнениях, отстаивая свои 
точки зрения, стороны попытались вникнуть в проблемы 
ДР) 1 ДР) 1а, найти общий язык и, как следствие деловой 
компромисс.
ппп^звд™ьны? изменения претерпел первоначальный 
вок ИлКТ ~ ” "еГ0 внесены Д° пятнадцати попра
вок. Конструктивный поиск позволил разрешить и такие 
трудноодолимые проблемы, как финансовые. По пути ко
оперирования комсомольских и профсоюзных средств по- 
ВЛКсТ^ РаЙК°М' Л в с комитетом
„„ М У ральского университета в роли спонсора вы
ступил подщеерный совхоз «Красноуфимский».
тп^6™ подпнсано семьдесят три договора, из них 
,Т™ С ““’^мрльскими организациями предприятий ™ » Учр«кДени»- Интересно, что параллельно гор.' 
комом и райкомом договор со «Спутником» заключили 
целый ряд комитетов ВЛКСМ Качканара. Белоярского 
района и Октябрьского района Свердловска.

^РР- - Означает ли все это, что у тех, кто нс стоит 
• учете в этих комсомольских организациях возмо»’ 

л^^нщ1аВ?ВССТВВВаТЬ ЛННИИ «Спутника, весьма проб^
С- Е’ ДвеРи «Спутника» открыты. И ' на 

ность выбора поездки по душе не стоит смотреть так уж 
пессимистично. Все же планируя похо! за 
ит задать вопрос своему комсоргу, Л может ‘ быть ’ ппи гласить его с собой. ’ при'

Беседу вел 
Д. БОРИСОВ.

НАВСТРЕЧУ ВЕСНЕ
«Спутник» приглашает посетить в феврале молодежные 

турцентры.
«Волгарь» — с 20 февраля (с посещением городов «Золо- 

тог° хольца» Суздаля, Владимира, Костромы и других)
С 15 февраля отправляется тургруппа по городам Киев— 

Тернополь—Львов,
Молодежный турцентр «Цисарткела» (Батуми), заезд ’8 

февраля и 16 марта.
Путешествие по Молдавии (Кишинев, Тирасполь, Бенде

ры) — с 23 февраля и 26 февраля.



4 стр. К февраля 1989 л
ает ИД СМЕНИ

51-39'09

СПОРТИВНАЯ 
СТРАНИЦА С. Oil
Пристрастный взгляд

Заслуженный тренер РСФСР Владимир ЧЕРНЯ:

«БОКС—В НОКДАУНЕ»
...Погорячился все-таки президент МОК X. А. Самаранч. за

явив о возможности исключения бокса из программы Олимпий
ских игр как вида спорта, опасного для здоровья спортсме
нов. И было от чего: слишком уж откровенно вырисовывалось 
стремление части тренеров и боксеров сделать упор на «голую 
силу», на хлесткий сокрушительный удар, заимствованный у 
профессионалов. 37 нокаутов в 247 боях на олимпийском рин
ге Сеула — красноречивая статистика. Но если стараниями 
Международной ассоциации любительского бонса (ДИБА) «гам 
летовский вопрос» для одного из самых популярных видов 
спорта на планете уже разрешен положительно, то вот вы
браться из кризиса, в который впал наш. советский бокс, бу
дет, пожалуй, посложнее. Откровенная неудача на Олимпиаде: 
«золото», «серебро» и две «бронзы» — и это в отсутствие

главных конкурентов с острова Свободы! Трудные поиски но
вого главного тренера национальной сборной. Блеклые вы
ступления многих лидеров на недавнем чемпионате СССР...

Справедлив упрек в том, что бокс перестал быть искусст
вом, потерял красоту и зрелищность, превратился в примитив
ное натаскивание, погоню за сиюминутными достижениями. 
И болезнь дала осложнения: в советском боксе практически 
исчезли индивидуальности с собственным неповторимым по
черком. Появился некий искусственный стандарт, породивший, 
в свою очередь, застой. Ситуация — серьезнее некуда. Воп
росы «'Кто виноват?» и «Что делать?» день ото дня встают все 
острее. И мнение по этому поводу наставника чемпиона СССР 
1989 года Константина Цзю. заслуженного тренера РСФСР 
В. Ц. Черни стоит того, чтобы быть услышанным.

_ШРАЗУС один вспомнил.
"““Пять лет назад — Ко

сте четырнадцатый год 
шел — у него начались те 
серьезные бои, по которым 
уже можно изучать боксера 
как человека, как бойца, 
чтобы понять, на что он спо
собен. Приехали мы с ним в 
Свердловск на первенство об
ласти... Он еще утром купил 
банку яблочного компота. И 
съел его. Идем мимо магази
на — до боя остается часа 
два — он покупает еще две 
банки. В гостинице просит: 
«Я поем еще компотику?» — 
«Тебе, Костя, хочется? Тебе 
же драться скоро». — «Ну, 
ничего». — «Ну, поешь», — 
говорю. Он съел еще бан
ку. Через 15 минут сно
ва: «Я доем, наверное, 
и вторую?». Короче, до боя 
он слопал три банки компо
та. Представляешь? А я ведь 
всем своим пацанам расска
зывал о Саше Шуплецове 
(был у меня такой чемпион 
России), который за час до 
выхода на ринг выпил бу
тылку воды. У него ноги «не 
пошли». Как встал на рин
ге — и сделать ничего не 
смог. Хорошо мы тогда урок 
усвоили: перед боем — ни
чего лишнего! Парням это 
вдалбливал, как «Отче наш». 
А этот — на тебе — три бан
ки зашуровал! Но я с ним 
спорить не стал специально. 
Ладно, думаю. Посмотрим 
на твое «ничего».

Выходит он на ринг. Против- 
ник-то достался так себе... 
Смотрю — тот стоит, боится,

Сто лет отечественному конькобежному спорту
...Если сравнить лучшие результаты, показанные мастерами 

скоростного бега на коньках на их первой Олимпиаде в Ша
мони (Франция, 1924) с рекордами «Овала» Калгари-88, станет 
ясно: побеждает все-таки скорость. Медленно, но верно поко
ряя, подчиняя себе неподкупные секунды. Есть ли предел 
скорости? Есть ли «потолок» у рекорда? Специалисты ломают 
над этими вопросами головы и копья. А спортсмены — тре
нируются. И снова подтверждаются чьи-то выкладки, рушатся

чьи-то прогнозы, снова «короче» становится дистанция.
Для советских конькобежцев нынешний сезон юбилейный. 

Ровно столетие назад, 18 февраля 1889 года, в Москве на льду 
катка речного яхтклуба прошел первый чемпионат России 
по скоростному бегу на коньках — эту дату и приняли за 
точку отсчета.

Сегодня «Олимпиец» дает старт серии материалов, посвящен
ных конькобежному юбилею. Начнем, конечно, с истории.

СВЕРДЛОВСК ЗЙЖИГЛЕТ «ЗВЕЗДЫ»
В Екатеринбурге конько

бежный спорт родился на ру
беже века, когда горстка эн
тузиастов соорудила каток 
на замерзшей глади городско
го пруда. А в 1915 году со
стоялись официальные сорев
нования чемпионата Урала.

Расцвета скоростной бег на 
коньках достиг в нашем го
роде в годы Советской вла
сти. Вспоминает старейшина 
тренерского корпуса Средне
го Урала, заслуженный тре
нер РСФСР Р. В. Петрашень: 
«В нашем городе организо
ванно проводились соревно
вания, начиная с 1925 года, 
когда в Свердловске оформи
лась первая секция конько
бежцев при клубе КИМ. Со
ревновались на беговых и про
стых коньках. Были зафикси
рованы и первые рекорды го
рода: Н. Крапивин пробежал 
500 м за 50,1 сек., 1500 м— 
за 2.45,4, 5000 м за 9.48,0 и 
10000 м за 20.05,4. А первым 
рекордсменом Свердловска на 
3000 м стал А. Таскаев — 
5.45,8. Вскоре свердловчане 
начали участвовать и в меж
дугородных матчевых встре
чах с командами Вятки (ны
не Киров; в 1927 г.), Москвы 
(1929 г.) и Ленинграда 
(1934 г.)».

В годы первых пятилеток 
появились победы на всесо
юзных соревнованиях. Счет 
открыл Борис Журавлев, за
нявший третье место на ди
станции 5000 м на чемпиона
те страны 1933 года, и, хотя 
медали за успешное выступ
ление на отдельных дистан
циях начали вручать с 1936 
года, мы по праву можем на
чать отсчет победных дости
жений с этого успеха. А 
вскоре Владимир Смолин стал 

Костю не бьет — и Костя сто
ит. его не бьет. Мой боец один 
раунд тан простоял, второй.. 
Стоит, угрожает, а бить не 
бьет, вперед не идет. Я не вы
держал, отошел к стенке и 
кричу ему: «Тебе что — трех 
банок не хватило? Еще, может 
быть, две надо было доба
вить?!» Он аж голову ко мне 
повернул. И — включился! 
Как пошел вперед — ну. и «за
бил» соперника в третьем ра
унде... Смех смехом, но я тогда 
сделал очень важное для себя 
открытие: этот человек себя 
может мобилизовать. Он все 
способен сделать для победы. 
И даже преодолеть такой серь
езный барьер, как три банки 
компота.

К чему об этом вспомнил? 
К тому, чтобы понятней ста
ло: бокс—это не слепая на
качка мускулов и «набивка» 
ударов. Это подспудное — 
от тренировки к тренировке, 
от боя к бою — взаимопро
никновение тренера и учени
ка, основанное на дружбе, 
а значит, доверии. Это леп
ка характера мужчины. Во
обще я считаю, что бокс — 
лучший способ воспитания 
молодого человека. Да, имен
но бокс. Не случайно, на
пример, в Англии он — обя
зательная школьная дисцип
лина. Жаль, у нас нет. Ты 
смотри, сколько в нем поло
жительных моментов: не уда
рить ниже пояса, не ударить 
открытой перчаткой, пожать 
руку до и после боя. Посмот
ри: идет на ринге жестокая 
схватка. Один другому готов 
башку отшибить, кишки на 
кулак намотать. И вдруг ко
роткая команда «стоп» раз
водит их в разные концы 
площадки. Это же все воспи- 

бронзовым призером всесоюз
ного первенства 1935 года, 
победив по сумме многоборья, 
он тогда же лидировал на ди
станции 10000 м, став пер
вым в Свердловске мастером 
спорта.

...Ничем не приметным бы
ло первое выступление Та
тьяны Карелиной на чемпио
нате страны 1936 года, но 
уже через три года чертеж
ница Уралмашзавода стала 
абсолютной чемпионкой 
страны. В предвоенную зиму 
1941 года Карелина повтори
ла свой успех.

И еще об одном замеча
тельном спортсмене нужно 
сказать в юбилейные дни осо
бо. Это заслуженный мастер 
спорта, заслуженный тренер 
СССР Е. И. Сопев, в прошлом 
один из первых руководите
лей сборной команды СССР. 
Во многом благодаря Евге
нию Ивановичу в 50-е годы 
наши женщины с блеском 
выступали на всех чемпио
натах мира, неизменно зани
мали весь пьедестал почета. 
Благодаря недюжинным ор
ганизаторским способностям 
Е. И. Сопова и его авторите
ту в послевоенные годы 
Свердловск становится цент
ром проведения крупнейших 
соревнований по скоростному 
бегу на коньках в стране.

В 1951 году состоялось 
очное знакомство свердлов
чан с сильнейшими советски
ми скороходами: в мартов
ские дни на льду стадиона 
«Динамо» прошли старты 
чемпионатов СССР среди 
женщин и и мужчин. Зри
тели аплодировали первой 
чемпионке СССР по много
борью Людмиле Алексе
евой-Игнатьевой, чемпионкам 

тывает молодого человека. 
Учит его сдержанности. Ма
ло того — он просто начина
ет уважать незнакомых муж
чин, потому что на ринге ча
сто бывает так: выходит 
мальчишка замухроватого 
вида и «подкидывает» тебе... 
Я Сам свой единственный 
нокаут заработал «благода
ря» чрезмерной самоуверен
ности. Не в бою даже — на 
тренировке. Поставил тренер 
в пару с новичком — а я по 
тем временам уже «кандида
та» выполнил, ну и наплевал 
на защиту, когда начали бой. 
Думаю: сейчас вот этот
удар отработаю, а сейчас — 
вот этот... Увлекся собой. А 
очнулся—с меня уже перчат
ки снимают. Мораль: ува
жай противника!

М ТЕПЕРЬ о другом. Пе- 
реходим, так сказать, 

от поэзии к прозе. Прихожу 
на тренировку как-то раз— 
пацаны меня спрашивают: 
почему советская сборная в 
Сеуле проиграла? Один кри
чит: «А я знаю! Нашим все
го по полторы тысячи дол
ларов заплатили, а шведам 
по 250!». Прав он, но немно
го не с той стороны.

Бедность — наша главная 
беда, от нее и все остальное. 
А проигрываем мы зарубеж
ным мастерам потому, что 
не умеем настраиваться на 
поединок. Спросишь — как 
же так: боксер, к примеру, 
250 боев правел — и не мо
жет на бой настроиться? А 
очень просто. Дело в том, 
что шведские и американ

и рекордсменкам страны до
военных лет Серафиме Паро- 
мовой, Ольге Акифьевой, Ма
рианне Валооювой, Татьяне 
Карелиной, трехкратной чем
пионке мира 1948—1950 гт. 
Марии Исаковой, спортсмен
кам более молодого поколе
ния : Римме Жуковой, Зи
наиде Кротовой, Лидии Се
лиховой. Зрителям импони
ровали выступления Юрия 
Сергеева, Анатолия Павлова, 
Константина Кудрявцева.

...Свердловчанка Римма 
Жукова три раза под
ряд (1952—1954 гг.) выигры
вала титул абсолютной чем
пионки страны. Один раз на 
родном динамовском льду — 
в 1954. А через год в фин
ском городе Куопио Жуко
вой был вручен лавровый ве
нок чемпионки мира.

Борис Шилков победил в 
Свердловске в 1954 году по 
сумме многоборья, был он 
лучшим и на дистанции 
5000 м. И, как знать, не был 
ли успешный старт на 5-ки
лометровой дистанции на 
VII зимних Олимпийских 
играх 1956 г. в Кортина 
д’Ампеццо «запланирован» 
здесь, на катке стадиона 
«Динамо»?

В 1956 году сильнейшие 
конькобежцы нашей страны 
снова приехали в столицу 
Среднего Урала'. Уже извест
ны имена легендарных ско
роходов — Евгения Гриши
на, Олега Гончаренко, Юрия 
Михайлова. И символичен 
тот факт, что они, отличив
шиеся в итальянских Аль
пах, подтвердили свой класс 
и на чемпионате страны. 
500 м выиграл Е. Гришин, 
1500 м — Ю. Михайлов, 

ские мастера едут на между
народные турниры с твердой 
уверенностью в том, что их 
труд будет щедро оплачен и 
с целью победить, а наш бок
сер, у которого такой уве
ренности нет и быть не мо
жет — с другой целью. Оба- 
рахлиться. Привезти две или 
три «штуки». И он их при
возит. Бегает, вынюхивает, 
выменивает, покупает там— 
и продает здесь. Потому что 
он знает, что здесь он ниче
го не получит за свое вы
ступление. И все его помыс
лы направлены только на то, 
чтобы побольше урвать. Иск
лючения лишь подтверждают 
«правило»... Он выходит на 
ринг. Дерется. Иногда выиг
рывает. За счет своего мас
терства. А проиграл — и 
ладно, победа — не главное. 
Главное — пару видеокас
сет привезти. Съездил он так 
на один турнир, на другой — 
Олимпийские игры наступи
ли. Боксер начинает себе 
«формулы» читать: я должен 
ступить на ринг чистым! Я 
должен победить! Он хочет 
победить — а не может. Он 
не умеет настраивать себя на 
бой. Потому что все время 
за границей он настраивал се
бя на шмотки. Его интересом 
была чистая коммерция... А 
потом, когда еще проигрыва
ет,—злится на себя: дурак, 
мол, я был, что тренера по
слушал — пару баночек ик
ры не прихватил!

Я® НАШЕМ боксе все дав- 
ным-давно не так глад

ко и хорошо, как еще недав

стайерские дистанции — 
О. Гончаренко.

Но если у мужчин в этом 
сезоне был олимпийский эк
замен, то женщины пока вы
ступали только на чемпиона
те мира. Москвичка Софья 
Кондакова приехала в Сверд
ловск с хорошим настроени
ем. Месяц назад в Швеции 
она завоевала лавровый ве
нок чемпионки мира. И вот 
мартовский лед «Динамо». 
Кто в конкурентах? Конеч
но, Р. Жукова, Т. Рылова. Но 
все оказалось иначе. Дебю
тантка чемпионата страны 
московская динамовка Инга 
Артамонова бросила вызов 
лидерам сезона. На глазах у 
тысяч зрителей ученица обо
шла своих учителей!

Со Свердловска началось 
победное шествие по каткам 
мира И. Артамоновой, 
Л. Скобликовой, В. Стени
ной. Долго будет вспоминать 
свою первую большую побе
ду в Свердловске и Виктор 
Косичкин, который ранним 
утром 8 марта 1958 года (бы
ло 4 часа) совершил, каза
лось, невозможное. Выиграл 
золотую медаль Спартакиа: 
ды пародов РСФСР, став од
новременно чемпионом стра
ны на дистанции 5000 м. Не 
этим ли ранним утром «заду
мал» Виктор стать олимпий
ским чемпионом, победите
лем чемпионатов мира и Ев
ропы, не «запланировал» ли 
уже тогда выиграть мировое 
первенство-1962 в Москве?

С 28 февраля по 1 мар
та 1959 года в нашем горо
де прошел чемпионат мира 
среди женщин. Ленинградка 
Тамара Рылова, ставшая тог
да чемпионкой мира, сказала 
после окончания .соревнова

но рисовали газетные и жур
нальные материалы. Наш 
бокс в серьезном нокдауне. 
Язв порядком в нем накоп
лено. Еще одна болевая точ
ка, о которой давно пора за
говорить, — это, если так 
сказать можно, столкновение 
тренера со спортсменом, ко
торый пошел вверх. Поясню.

В 1985 году Костя Цзю вы
игрывает первенство РСФСР. 
Сборная России везет его за 
границу. В Чехословакию. 
Оттуда приехал — уже сбор
ная Союза взяла под крыло. 
В Венгрию повезла. Потом— 
ГДР, Дания, Куба, Индоне
зия, снова Куба. Экипируют 
мальчика — словом, нс оби
жают... А личного-то тренера 
не берут! Я с ним еще ни ра
зу за границу не вылетал. Ни 
разу! Ты не подумай, что 
Черне так «загранка» нужна. 
Да я на нее смотреть не 
хочу. Но это моя работа. Это 
мой ученик, мое произведе
ние. Которое без меня «за
таскивают».

Но и это не самое страшное. 
Пострашней — что ученик этот, 
который в свои 15 лет еще 
слаще морковки ничего не 
пробовал, начинает на тренера 
посматривать свысока. Меня, 
мол. берут, а тебя нет. Значит, 
ты этого не заслуживаешь. 
Ты — «валенок». Вот те лю
ди — тренеры сборной — вот 
это да. люди. Их надо бояться, 
перед ними стоит заискивать, 
а ты уже нуль. Ты ничего не 
решаешь. Представляешь, что у 
этого мальчишки в голове мо
жет произойти? И не один Чер
ня — такие известные тренеры, 
нак Коваленко, Кондратенко, 
Казарян, находятся на «птичь
их» правах.

Словом, на личного настав
ника никто и внимания не 
обращает. Сказал спорткоми
тет боксеру: собирайся на 
сборы — значит, так и долж
но быть. А нужны ли сей
час спортсмену эти сборы 
или только навредят они 
ему? Нет, никто ничего знать 
не хочет. Надо — значит на
до. Всех под одну гребенку 
стрижем!

Вот это ущемление — со
знательное или бессознатель
ное — даже и внешне прояв
ляется. До дикости же дохо
дит! Ученик одет с ног до 
головы — тренер ходит, про
сти, как ремок. И он бы рад, 
собственно, даже за свои 
деньги форму приобрести — 
но не имеет такой возможно

ний: «Я рада, что завоевала 
первенство чемпионата в ва
шем городе — славном свои
ми конькобежными традиция
ми и чудесными болельщи
ками!».

Своего первого успеха до
билась на этом первенстве и 
свердловчанка Валентина 
Стенина. Ей была вручена 
большая серебряная медаль. 
Валентина не скрывала своей 
радости: «Не будет преуве
личением, если скажу, что 
удалось добиться большой 
для меня победы. В этом не
мало помогли свердловчане 
на трибунах. Они поддержи
вали меня в самые трудные 
моменты борьбы».

Что ж, если зрители по
могли Стениной обрести уве
ренность, то они по праву 
могут разделить со своей 
землячкой и радость ее глав
ных побед. Заслуженный ма
стер спорта СССР В. С. 
Стенина три раза завоевы
вала звание абсолютной чем
пионки мира. Немало меда

сти. Что — клянчить или на 
барахолку ехать? Извините. 
Это все должно быть у него 
само собой. Само собой! Для 
тренера спортивный костюм— 
рабочая одежда. Достать ко
торую сегодня — проблема 
из проблем.

ЯД У А ТЕПЕРЬ давай 
' “ снова на ринг вернем

ся. Коль уж заговорили о 
причинах наших неудач, то 
не сказать об этой, значит, 
упустить главное. Имею в ви
ду бьющий в глаза недоста
ток артистичности советских 
боксеров. Что — непривычно 
звучит? Напрочь мы этот 
термин забыли. Зря. Ведь 
ринг — не что иное, как те
атр. Театр двух актеров. И 
выигрывает тот, кто сумеет 
«на сцене» сильнее рассла
биться, -раскрепоститься, по
вести себя естественно и не
принужденно, а значит, об
ладает лучшим артистизмом. 
Добиться зрелищности, овла
деть публикой — половина 
успеха. Но сложная это нау
ка... Всякий раз, когда про 
это говорю, вспоминаю, зна
ешь, кого? Американского 
супертяжеловеса Р. Боу • — 
того самого Боу, который 
стал серебряным призером 
Олимпиады-88. И дза его по
единка с нашим Сашей Ми
рошниченко.

Первый раз я увидел Боу в 
Москве в марте прошлого года. 
Шла встреча боксеров СССР и 
США. Но увидел сначала не на 
ринге — на улице. Он гулял со 
своей командой по Калининско
му проспекту в окружении тол
пы мальчишек. Сразу обратил 
на себя внимание: кепка у него 
была надета козырьком назад. 
Примерно так, как у нас шпана 
ходила в 50-е годы. По-моему, 
даже рубаха из штанов торча
ла. Посмотришь — скажешь: 
разгильдяй! Но — пардон, в 
боксе разгильдяю не удержать
ся. Чуть моргнул — и уже 
получил. А в Америке зазря де
нег не платят; В чем же. ду
маю, дело?

А потом мы с Костей уви
дели его бой. Навсегда за
помню этот бой. Пожали друг 
другу руки, обменялись вым
пелами, стали расходиться. И 
вот тут Боу вдруг резко по
ворачивается, догоняет Ми
рошниченко и... бьет его ла
донью пониже спины. И в на- 

, игранном страхе бежит в 
' свой угол под защиту тре

нера, пытается перелезть че
рез канаты, тренер его за

лей в коллекции Валентины 
Сергеевны и с чемпионатов 
СССР, и за успешное выступ
ление на дистанции 3000 м 
на Олимпийских играх Скво- 
Вэлли и Инсбрука (1960, 
1964 гг.).

Золотые медали на этой 
дистанции оказались в ко
пилке Лидии Скобликовой, 
которая в Свердловске (за 
год до Олимпийских игр 
1960 г.) была третьей. Лидия 
Павловна Скобликова-Полоз
кова — шестикратная олим
пийская чемпионка, чемпи
онка мира 1963 и 1964 гг. 
Она единственная спортсмен
ка в мире -— обладательница 
полного комплекта золотых 
медалей одной Олимпиады 
(1964).

Спортивная че+а В. и Б. 
Стениных... Сколько об этих 
замечательных спортсменах и 
прекрасных людях сказано 
добрых слов! Борис Стенин 
впервые выступил в чемпио
нате страны в 1958 году, то
же, кстати, в Свердловске. 

талкивает обратно... Зал, ко
нечно, ревет от восторга. И я 
больше чем уверен: 90 про
центов зрителей в этот мо
мент уже были на стороне 
американца. И желали ему 
победы. Он купил их.

Гонг! Мирошниченко, ко
нечно, взбешен. Подскакивает 
к противнику, бьет свою ко
ронную серию: правой пока
зывает в голову, левой сни
зу по печени... и пробивает. 
Боу падает на колено, судья 
открывает ему счет. Нокда
ун. Не успевает Боу поднять
ся — Мирошниченко опять 
тут как тут. Бьет ту же се
рию, опять пробивает. Боу 
еле-еле до гонга дотянул.

Но второй раунд поверг в 
шок всех нас. и особенно Ми
рошниченко. Боу как подмени
ли. Это был уже другой боксер. 
Совершенно другой. Уверен
ный в себе, жесткий и неуяз- 
симый. Мирошниченко так и не 
смог попасть в него. Зато тот 
спокойно «обрабатывал» его 
весь раунд и делал это так ма
стерски и с таким убийствен
ным хладнокровием. что под 
градом сыпавшихся на него 
ударов Мирошниченко букваль
но ошалел. Парень просто не 
знал, куда ему деваться. Он 
был полностью разбит. Пол
ностью! Он понял, с кем имеет 
дело. Понял, что в первом ра
унде поверил великолепно ра
зыгранному спектаклю и сам 
безнадежно раскрылся. Но — 
было уже поздно.

А теперь о том, что прои
зошло в Сеуле. В полуфина
ле судьба снова свела их вме- 
сте. И опять Мирошниченко 
в первом раунде бросился в 
атаку со своей коронной се
рией... Я никогда' не поверю 
в то, чтобы боксер экстра
класса дважды попался на 
один и тот же прием-

Боу удар пропустил. Но 
надо было видеть, что после 
этого случилось с Мирошни
ченко! Его охватила мелкая 
дрожь. Он едва не шатался. 
Да, он вспомнил тот вечер 
в Москве и понял, что озна
чает этот нокдаун: я даю 
тебе фору, потому что ты 
слабее! Боу психологически 
нокаутировал его.

Вот что значит быть арти
стом. А у нас — привычное 
дело: видишь — мешок ви
сит? Давай, шуруй! Набивай 
руку! Знаешь, если в том же 
духе продолжать, то на 
Олимпиадах нам скоро делать 
будет нечего.

Записал Д. МУРЗИН.

Не занял тогда призовых 
мест, но звездный час уже 
был близок. В 1960 году Сте
нин стал чемпионом мира, 
серебряным призером пер
венства Европы, был третьим 
на дистанции 1500 м на 
Олимпийских играх в Скво- 
Вэлли. Заслуженный мастер 
спорта СССР, заслуженный 
тренер СССР Борис Андриа
нович Стенин долгие годы 
возглавлял женскую сборную 
страны, сейчас он работает в 
Государственном институте 
физической культуры в Мо
скве, является членом техни
ческого комитета ИСУ (Меж
дународного союза конько
бежцев). А Валентина Серге
евна Стенина руководит 
сложным конькобежным хо
зяйством в Госкомспорте 
РСФСР.

А. СЕНЬ.

НА СНИМКЕ: на дистан
ции — Валентина Стенина.

(Окончание следует).

Почта
« Олимпийца»

РАЗНОЦВЕТНАЯ 
КОМАНДА

В январе в Верхней Салде 
прошел областной финал юно
шеских соревнований на приз 
клуба ЦК ВЛКСМ «Золотая шай
ба» среди спортсменов млад
шей возрастной группы.

Игры удавалось провести 
только днем, когда мороз и 
солнце «сходились» у отмет
ки — 25°С. Вот тогда на льду 
действительно было жарко. Ни
кто не посмеет упрекнуть 
юных хоккеистов в отсутствии 
азарта и желания играть. Здесь 
было все как в большом хок
кее: силовые единоборства, са
моотверженные броски под 
шайбу. Борьба шла до конца.

Судьба первого места реши
лась в стыковой игре победи
телей групповых турниров — 
«Уральца» из Каменска-Ураль- 
ского и «Мечты» из Нижнего 
Тагила. Сильнее оказались та- 
гильчане (тренер В. Стариков): 
5:2.

В игре за третье место основ
ное время закончилось вничью, 
а по буллитам юные хоккеисты 
Краснотурьинска серовчан по
бедили — 3:2.

По итогам турнира победи
тели и призеры были награж
дены ценными подарками. И 
все, в сбщем-то, было бы про
сто отлично, если бы... Если бы 
турнир не вскрыл целый пласт 
серьезных проблем.

Сразу ударило в глаза: ребя
чий интерес к хоккею падает. 
В большинстве команд было по 
10 — 12 хоккеистов вместо требу
емых 20. О зрителях и говорить 
не приходится: трибуны «проч
но» пустовали. Одной из при
чин этого вижу откровенно 
слабое качество и недостаточ
ное количество детского хок
кейного инвентаря (рубашки и 
трико, защитное обмундирова
ние, ну и, конечно, коньки и 
клюшки). Вторая причина — 
слишком суровые погодные ус
ловия. Дети все-таки.

А в связи с этим предлагаю: 
пересмотреть положение о сос
таве участников и допускать в 
областной Финал не отдельные 
команды ЖКО и школ, а сбор
ные команды районов. Соревно
вания младшей возрастной 
группы проводить в зимние 
школьные каникулы в одном 
из свердловских Дворцов спер
та. Приглашать на областные 
финалы клуба «Золотая шайба» 
команду из Западьочешской 
области. Объявить конкурс для 
кооператорюв и работников 
легкой промышленности на из
готовление лучшей спортивной 
формы для юных хоккеистов.

Может быть, мои предложе
ния далеко не бесспорны, но, 
право же, больно видеть в фи
нале областных соревнований 
команду Асбеста в майках всех 
цветов радуги, половину 
команд — без защитных ма
сок и краг, а на ногах красно- 
турьинских ребят ботинки с 
коньками 39—42 размеров!

Ю. ГРЯЗНОВ, 
председатель городской 

федерации хоккея.

• ХОККЕЙ
«Автомобилист» (Сверд

ловск) — ОКА (Ленинград) — 
4:4 (2:2, 1:1, 1:1).

Шайбы забили: у хозяев — 
Еремин (б-я мин.), Бякин (19), 
Безродное (21). Гатаулин (59); у 
гостей — В. Андреев (11), То- 
ропченко (16, 28). Кукушкин
(60).

Стоило «Автомобилисту» чуть 
сбавить обороты при счете 
1:0. как быстрые молодые ле
нинградские хоккеисты, закру
тив «карусель» у ворот Семено
ва. заставили его дважды капи
тулировать. Затем наступил че
ред хозяев льда. На 19-й мину
те Бякин сравнивает счет, а во 
втором периоде звену Старко
ва понадобилось лишь 10 се
кунд. чтобы использовать чис
ленное большинство. И вновь 
все перечеркнула ошибка на
ших защитников. оставивших 
на «пятачке» без присмотра на
падающего гостей — 3:3.

В последней пятиминутке 
свердловчане приложили макси
мум стараний, чтобы вырвать 
победу. Атаки следуют одна за 
другой. Наконец Гатаулину уда
ется забросить важную шайбу. 
Победа? На табло отсчитывает
ся 60-я минута. Не выдержива
ют нервы у Еремина. Удале- 
ние. У гостей на льду все опыт
ные хоккеисты во главе с 
Дпоздецким. И за 16 секунд до 
окончания матча Кукушкин 
сравнивает счет. Обидно. Воис
тину, ничья — в пользу гостей.

® ФУТБОЛ
Любителей футбола, безус

ловно. интересует, кто будет за
щищать цвета команды в пред
стоящем сезоне. Окончательный 
состав сейчас еще рано назы
вать. поскольку вполне возмож
ны некоторые изменения, поэто
му мы приводим тот состав 
команды, в котором «Уралмаш» 
проводил первые контрольные 
игры.

Вратари — Буфалов и Поля
ков (из Верхней Пышмы):

защитники — Шишкин. Устю- 
жанинов. Агапов. Стайн. Юш
ков:

полузащитники — Галимов, 
Калашников. Федотов. Веретен
ников:

нападающие — Сергеев. Анд
реев. Онучин. Матвеев.

@ «СПОРТЛОТО»
Результаты 7-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36». состоявши эся 12 
февраля 1989 года.

«6 из 45»: 8. 11. 12. 15. 20. 29.
♦5 из 36»: 4. 11. 19, 27. 33.

(ТАСС).

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
Сегодня БОРИС ГОДУНОВ 
15-П СПЯЩАЯ КРАСАВИЦА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня КАБАНЧИК
15-11 ...А ЭТОТ ВЫПАЛ

ИЗ ГНЕЗДА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

15-П КОШМАРНЫЕ 
СНОВИДЕНИЯ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 11 час.
БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ

ГНОМОВ

15-П в 11 час. СКАЗКА
О ХРАБРОМ КИКИЛЕ

МАГНИТОГОРСКИЙ 
ТЕАТР КУКЛЫ И АКТЕРА 

«БУРАТИНО»
(в помещении ОДО) 

Сегодня и 15-П 
в 19 час. 30 мин. ДРАКОН

ГОСЦИРК
АТТРАКЦИОН 

«ТИГРЫ НА ЛОШАДЯХ».

«ЛЬВЫ И ТИГРЫ» 
под руководством

нар. арт. СССР
Людмилы и Владимира

ШЕВЧЕНКО 
и ведущие мастера 
советского цирка.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
КОСМОС — Легенда о На- 

райяме (две серии).
ОКТЯБРЬ — Убить драко

на (две серии).

СОВКИНО — Меня зовут 
Арлекино (две серии).

ТЕМП — Легенда о На- 
райяме (две серии). Видео
зал — Роман с камнем.

УРАЛ — Бал. Мефисто
фель. Маленькая Вера (две 
серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Воскресный день в аду.

ЛК нм. СВЕРДЛОВА — 
Двое на острове слез.

ДК им. ГОРЬКОГО — Де

вочки с Новолипок.
МИР — Меня зовут Арле

кино (две серии).
ДРУЖБА — Долой коммер

цию на любогнем фронте. 
Наблюдатель. !4овые амазон
ки.

СОВРЕМЕННИК — Убить 
дракона (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Меня 
зовут Арлекино (две серии),

ЭКРАН — Убить дракона 
(две серин).

ЮЖНЫЙ — Воскресный 
день в аду.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Диск-жокей.

ЗАРЯ — Дэнди по прозви
щу Крокодил. Дорогое удо
вольствие.

ЗНА МЯ - - Дорогое удо
вольствие. Как отец и сын.

РОДИНА Пираты Тихого 
океана.

КОМСОМОЛЕЦ — Танцор 
диско.

ПОГОДА ______
15—16 Февраля по области ожидается пере

менная облачность, местами небольшой снег, 
ветер южный. 5—10 метров в секунду. Тем
пература воздуха 15 Февраля ночью минус 
13—18. днем 6—11. 16 февраля ночью 9—14. 
днем 2—7 градусов мороза.

НА СМЕНУ!
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